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В Чувашии установлен уже 
третий бюст И.В. Сталина

В деревне Чирш-Хирлепы Вурнарско-
го муниципального округа Чувашии  
9 Мая состоялось открытие бюста ру-
ководителя СССР И.В. Сталина скульп-
тора Н.К. Шемякина, члена КПРФ. Де-
ревня стоит на региональной автодо-
роге Аликово — Калинино. Коммуниста-
ми местного первичного отделения 
КПРФ ранее здесь был установлен 
бюст основателя Союза Советских Со-
циалистических Республик В.И. Ленина, 
проезжая мимо которого многие води-
тели в знак приветствия сигналят. Те-
перь напротив него, через дорогу, 
стоит бюст И.В. Сталина. 

Это уже третий такой памятник Иосифу 
Виссарионовичу в Чувашии. Все они — тво-
рение рук Н.К. Шемякина из деревни Вута-

боси Канашского муниципального округа. Пер-
вый он установил у себя возле дома на созданной 
им Аллее Славы, где также красуются бюсты  

В.И. Ленина, Маршала Советского Союза К.Е. Воро-
шилова и легендарного комдива В.И. Чапаева. 
Второй был открыт 7 ноября 2024 года в деревне 
Хорабыр Красночетайского муниципального 
округа, за что коммунист Юрий Дадюков полу-
чил административный штраф. Ещё имеется 
бронзовый барельеф И.В. Сталина на здании Чу-
вашского республиканского отделения КПРФ в 
Чебоксарах. Так в Чувашии коммунисты чтут па-
мять Генералиссимуса Советского Союза. 

На открытии третьего бюста Верховного 
Главнокомандующего Советского Союза И.В. 
Сталина первый секретарь Чувашского рескома 
КПРФ, депутат Государственного совета Чуваш-
ской Республики Александр Михайлович Анд-
реев сказал: «В содружестве с Николаем Кузь-
мичом Шемякиным мы планируем разместить 
бюсты Сталина во всех муниципалитетах рес-
публики. Задача для коммунистов весьма важ-
ная и вполне выполнимая. Будем работать над 
её воплощением в жизнь». 

 
Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

В Якутии сотрудники 
«скорой помощи» на 
прошедшем на днях со-
брании обсудили свои 
острейшие проблемы и 
предложили варианты 
их решения. 

Д ля повышения эффек-
тивности своей в пря-
мом смысле жизненно 

важной работы они потребо-
вали добавить к их «арсеналу» 
минимум 10 бригад «скорой 
помощи», бригаду интенсив-
ной терапии, а также сформи-
ровать педиатрические бри-
гады, сообщает сетевое изда-
ние «Якутия. Инфо». 

По мнению медиков, что-
бы разгрузить «неотложку», 
необходимо вновь открыть 
медицинский вытрезвитель, 
а административный аппа-
рат сократить. Освободив-
шиеся средства не помеша-
ло бы направить на повы-
шение зарплат тем, кто спа-
сает жизни. Гаражный ком-

плекс «скорой» тоже никуда 
не годится, и потому нужно 
строить новый. 

Со всеми этими проблема-
ми коллектив «скорой» не раз 

обращался в минздрав Якутии, 
но в ответ получал лишь фор-
мальные отписки. 

Подготовил  
Иван СМИТОВ.

«Скорая» требует 
добавки

«Как стало возможным, 
что гитлеровский ге-
нерал был вознесён на 

пьедестал? Кто дал разрешение 
на установку атаманского па-
мятника?» — бурлят сегодня соц-
сети. История быстро забывает-
ся. Ответ прост. То были годы пе-
репахивания великой советской 
истории, которую представляли 
цепью сплошных преступлений, 
время лжи и клеветы, тиражиро-
вания антисоветских пасквилей, 
культивирования пропаганды 
предательства, низложения 
красных героев и воспевания 
иуд. Владимир Мелихов, ини-
циатор увековечения на донской 
земле памяти эсэсовского ата-
мана, не скрывал, что задуман-
ный им еланский музей будет 
посвящён всем «восставшим 
против большевистского ига», а 
центральной его частью станет 
фигура Краснова — «самой яркой 
личности в период борьбы анти-
большевистских сил в России, 
вождя сопротивления». 

Организаторов мемориала 
горячо поддерживали чиновни-
ки и депутаты «партии власти». 
Местные СМИ широко освеща-
ли «богоугодную инициативу». 
Районная газета «Тихий Дон» 
сожалела, что «память о патрио-
те Краснове, его деяниях во бла-

го России и донского казачества, 
политической и военной дея-
тельности подвергается искаже-
нию и забвению», сокрушалась 
о «мученической смерти гене-
ралов Краснова, Шкуро, Султан-
Гирея Клыча, фон Доманова, 
Паннвица», называла «преда-
тельской» выдачу англичанами 
«на расправу» Советскому Сою-
зу казаков, присягнувших Гит-
леру, призывала земляков «по-
каяться и помолиться». При та-
кой «благочестивой» атмосфере 
голос донских коммунистов, 
выступавших против нацист-
ского мемориала, «символа пре-
дательства и позора», тонул в 
общем антисоветском хоре. 

Несмотря на протесты и за-
явления Ростовского обкома 
КПРФ, районных комитетов 
Компартии региона, в 2007 году в 
станице Еланской был торже-
ственно открыт музей «Донские 
казаки в борьбе с большевика-
ми», который венчала фигура ка-
рателя и палача Краснова. На 
торжественной церемонии дели-
лись своими фронтовыми воспо-
минаниями съехавшиеся из-за 
рубежа «почётные» гости: вете-
раны-власовцы Русской освобо-
дительной армии, казачьего ка-
валерийского корпуса СС, пред-
ставители белоэмигрантского 

казачества, духовенства Русской 
православной церкви за рубе-
жом, соратники по вермахтскому 
прошлому самого Красного. «Ко-
ричневая» угроза начала распол-
заться по Дону. 

Спустя несколько месяцев по 
просьбе некоей иноземной ор-
ганизации «Казачье зарубежье» 
совет атаманов ростовских 
округов Войска Донского при-
нял решение добиваться оче-
редной политической реабили-
тации Краснова. На совете в Но-
вочеркасске была создана рабо-
чая группа по подготовке соот-
ветствующих документов. И это 
несмотря на то, что в 1997 году 
назвать изменника Родины 
жертвой политических репрес-
сий отказалась Главная военная 
прокуратура РФ, признав его 
«обоснованно осуждённым». 

Тогдашний первый секретарь 
Ростовского горкома КПРФ Ни-
колай Коломейцев выступил с 
протокольным поручением ко-
митету Госдумы по безопасно-
сти, предложив запросить в 
Генпрокуратуре и ФСБ инфор-
мацию о соответствии решения 
совета атаманов, «финансируе-
мого из средств федерального и 
региональных бюджетов», ан-
тиэкстремистскому законода-
тельству и Конституции РФ. 
Думское большинство красного 
депутата тогда не поддержало. 

Зато затею руководства Все-
великого Войска Донского 
оправдать белоказачьего ата-
мана, закрыв глаза на его со-
трудничество с нацистами, осу-
дили рядовые казаки и вете-
ранские организации. Поднялся 

нешуточный скандал. В отстав-
ку был вынужден уйти замести-
тель войскового атамана по 
идеологии Владимир Воронин. 
Правда, ошибкой посчитал ка-
зачий идеолог не сам факт реа-
билитации Краснова, «анти-
большевизм которого не даёт 
повод называть его пособником 
фашистов», а то, что вопрос этот 
был поднят в неподходящий 
момент — накануне президент-
ских выборов и якобы «этим 
воспользовались противники». 

Годом ранее казачья верхуш-
ка бесславно отстаивала честь 
красновской фамилии, пыта-
лась добиться освобождения из 
тюрьмы внучатого племянника 
Петра Краснова, бригадного ге-
нерала Мигеля, осуждённого на 
20 лет Верховным судом Чили 
за пособничество диктатору Ау-
густо Пиночету. В годы военной 
диктатуры Краснофф-млад-
ший, окончивший американ-
ские военные курсы, служил в 
созданном хунтой Управлении 
национальной разведки, «спа-
сал» страну «от марксистской 
чумы», расстреливая чилийских 
коммунистов и не поддержав-
ших хунту граждан страны. 

Суд Сантьяго обвинил гене-
рала в пытках сторонников пре-
зидента Сальвадора Альенде, 
создании лагерей смерти, в ис-
чезновении чилийских и ино-
странных граждан, возложил на 
него ответственность за бойню 
на стадионе в сентябре 1973 го-
да, организацию убийства в 
1982 году профсоюзного лидера 
Тукапеля Хименеса. Несмотря 
на старания вызволить из за-

стенок карателя, в Чили потом-
ка казачьего генерала не оправ-
дали. А вот в России сам перего-
ворщик Варшавский в 2024 году 
был обвинён в покушении на 
мошенничество в сфере креди-
тования и приговорён почти  
к 8 годам лишения свободы. 

Коммунисты не отступали, 
забрасывали различные ин-
станции требованиями не допу-
стить реабилитации гитлеров-
ских прислужников, призывали 
представителей властных 
структур прекратить возве-
личивать предателя. Депутат 
Госдумы Владимир Бессонов и 
депутат Законодательного со-
брания Ростовской области Ев-
гений Бессонов обращались в 
правоохранительные органы с 
заявлениями, секретарь Ростов-
ского обкома КПРФ Александр 
Дедович обращался к россий-
скому президенту с требовани-
ем уничтожения «логова колла-
борационистской пропаганды» 
в станице Еланской. 

 

В 2009 году лёд, казалось, 
тронулся: лидер донских 
коммунистов Николай 

Коломейцев добился проведе-
ния прокурорской проверки 
мелиховского комплекса, воз-
буждения административного 
дела по факту установки извая-
ния атамана СС, постановления 
районной прокуратуры о его 
сносе. Надзорное ведомство от-
метило недопустимость «про-
явлений фашизма в любой фор-
ме и навязывание идеологии 
восхваления государственных 
преступников». 

Но тогда судом было отказано 
прокуратуре в удовлетворении 
исковых требований по абсо-
лютно нелепым причинам. Па-
мятник Краснову, по мнению 
суда, являлся-де собиратель-
ным образом казачьего само-
управления, «как статуя Свобо-
ды — символом американской 
демократии». Эта небылица о 
безымянном истукане, вбро-
шенная защитниками красно-
вского мемориала, тиражирова-
лась и дальше, повторялась в 
СМИ, в том числе официальны-
ми лицами, мешая выкорчевать 
его из шолоховской земли. 

Другим аргументом, не до-
пускающим демонтаж мону-
мента, стало его расположение 
на частной территории. Комму-
нисты парировали, что он воз-
ведён в историческом месте, ку-
да приезжают туристы, а «ува-
жение к частной собственности 
кончается там, где начинается 
фашизм». Так, прикрытый щи-
том частной собственности и 
судебной казуистики, бронзо-
вый истукан продолжал пога-
нить донскую землю. 

Год за годом Ростовский об-
ком КПРФ, коммунисты мест-
ных отделений партии, красные 
депутаты всех уровней, лидер 
российских коммунистов Генна-
дий Зюганов фактически одни 
бились за уничтожение фашист-
ского алтаря в Еланской, требо-
вали разобраться, каким обра-
зом «казачий юрт станицы Вё-
шенской приютил образ палача 
на своей земле, на родине вели-
кого Шолохова», призывали сне-
сти памятник нацистскому пре-

ступнику, прекратить героиза-
цию предателя Родины на тер-
ритории Российской Федерации.  

Несколько слов о бесславном 
«послужном списке» атамана-
предателя. После революции 
Краснов объявил о создании на 
Дону независимого от России 
казачьего государства, присяг-
нул на верность германскому 
кайзеру, попросил того в обмен 
на русские земли и недра содей-
ствовать в расчленении моло-
дой социалистической страны. 
Новоявленный правитель с по-
мощью немецких штыков пре-
вратил регион в «театр крова-
вой мести», создал карательную 
организацию «Суд защиты До-
на», жестоко расправлявшуюся 
с коммунистами, комиссарами, 
советскими работниками и ря-
довыми казаками, поддержав-
шими большевиков. 

Великую Отечественную вой-
ну Краснов воспринимал исклю-
чительно как «вторую граждан-
скую». Ликовал: «Да поможет 
Господь немецкому оружию и 
Гитлеру!», призывал братьев-ка-
заков поднять знамя вооружён-
ной борьбы против «московских 
тиранов», идти в освободитель-
ный поход, вступать в «победо-
носную германскую армию, очи-
щающую землю от кровожадно-
го поработителя», сочинил текст 
казачьей присяги для службы в 
частях вермахта, в которой 
звучала клятва «верно сражаться 
до полной победы Германии над 
большевизмом и его союзника-
ми», возглавил Главное управле-
ние казачьих войск Имперского 
министерства Восточных окку-

пированных территорий, созда-
вавшего на советской террито-
рии отряды предателей, участво-
вал в формировании «Казачьего 
стана», объединившего белока-
заков в составе вермахта и СС. 
После Победы Краснов в январе 
1947 года был приговорён Воен-
ной коллегией Верховного суда 
СССР за измену Родине к смерт-
ной казни. 

Несмотря на внушительный 
список атаманских преступле-
ний антибольшевистский му-
зей на Дону всё разрастался, ор-
ганизовывались экскурсии, в 
том числе для школьников и 
студентов, открывались новые 
экспозиции, посвящённые «ге-
роям, сражавшимся с красными 
палачами». Коллекция антисо-
ветских плакатов времён Граж-
данской войны, карикатур на 
лидеров большевиков, картин, 
книг и документов о «подвигах» 
казачьих атаманов, присягнув-
ших Гитлеру, со временем при-
росла мемориалом в честь сра-
жавшегося с красными отряда 
полковника Чернецова, памят-
ником с барельефами гитлеров-
ских генералов и атаманов Рус-
ского общевоинского союза, 
Русского корпуса, Казачьего 
стана, казаков 15-го кавалерий-
ского корпуса войск СС, других 
нацистских пособников. 

 
(Окончание на 2-й стр.)
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Уважаемые депутаты, товарищи, 
друзья! 

Мне повезло, я участвовал в парадах в 
честь Дня Победы все последние 40 лет. 
Видел мощь великой Советской держа-
вы, был во всех десяти атомных городах, 
на ведущих заводах. И понимал, почему 
мы, достигнув стратегического парите-
та, вынудили американцев подписать 
все важнейшие соглашения, в том числе 
и по разоружению. 

Я видел позор 1990-х, когда убрали с 
парада суворовцев, спрятали красные 
знамёна. И большего позора я в своей 
жизни не испытывал. Это было самое 
настоящее надругательство и над на-
шей великой и непобедимой армией, и 
над историей, и над священным празд-
ником Победы. 

В новейшей истории тот парад, кото-
рый провёл 9 Мая президент Путин, 
является высшим достижением. Он 
продемонстрировал единство страны и 
наш высокий международный автори-
тет, что подтверждается участием 30 
лидеров государств в московских тор-
жествах по случаю 80-летия разгрома 
фашистов Советской страной. Хочу 
всех нас с этим поздравить. 

Наблюдая за сидевшими рядом пре-
зидентом Путиным и Председателем 
КНР Си Цзиньпином, я думал о том, что 
они сегодня определяют международ-
ную обстановку, мировую повестку дня. 
Меня очень порадовало, что на Красной 
площади были представлены 13 армий 
наших союзников. Они шли печатным 
советским шагом, демонстрируя своё 
желание сплотиться во имя будущих по-
бед и свершений, снова одолеть нацист-
скую свору, остановить преступников, 
которые обрушились на Украину, пре-
вратив её в главный плацдарм новой 
войны, объявленной нам Западом. 

Я считаю, что этот парад является 
нашим общим достижением. И мы 
должны не только гордиться этим, но 
ещё раз продемонстрировать свою во-
лю к непримиримой борьбе с нациз-
мом и фашизмом. 

Мы к этому юбилею готовились макси-
мально ответственно и тщательно. Хочу 
поблагодарить нашу партию, фракцию, 
союзников по патриотическим силам. 

К юбилею Победы нами была подго-
товлена огромная программа. Мы про-
вели три пленума, целую группу наших 
конференций и «круглых столов», где 
раскрыли сущность империализма, ко-
торый неизбежно порождает фашизм, 
нацизм и новые войны. Показали, что 
Программа Победы, которая утверждена 
на нашем съезде, является абсолютно 
конструктивной. А тот пакет законов, ко-
торый мы внесли, ждёт своего решения. 
Он позволит нам выбраться из кризис-
ной ситуации, о которой президент за-
явил ещё три года назад, когда подчерк-
нул в своём выступлении на Валдайском 
форуме: капитализм зашёл в тупик, не-
обходим новый курс. 

Для меня очень важно продемонстри-
ровать ту твёрдую позицию, которую 
просили нас донести до депутатов все 
руководители, прибывшие на наш  
II Международный антифашистский фо-
рум. Вдумайтесь: на него съехались 
представители 91 страны! Из 165 комму-
нистических, рабочих, народно-патрио-
тических партий все до единой приняли 
наше обращение, которое переведено на 
главные мировые языки и разослано по 
всей планете.  

Этот форум готовила наша большая и 
дружная команда. Благодарю всех, кто 
поприветствовал это чрезвычайно нуж-
ное мероприятие. А приветствия его 
участникам направили президент Пу-
тин, председатель Думы Володин, глава 
правительства Мишустин, руководитель 
Совета Федерации Матвиенко, все наши 
союзники и друзья. 

Мы начинали этот форум в Алексан-
дровском саду, где наши гости поклони-
лись 27 миллионам советских граждан, 
отдавших жизни ради освобождения 
мира от «коричневой чумы». Многие из 
тех, кто к нам прибыл, впервые узнали, 
что каждый седьмой гражданин СССР 
сложил свою голову, защищая Совет-
скую Родину и борясь против фашизма. 
А в Белоруссии каждый третий погиб на 
фронтах Великой Отечественной, при-
няв первый удар гитлеровской машины. 
Они были потрясены, когда осознали, 
что каждый второй советский комму-
нист погиб, спасая человечество от этого 
чудовищного зла. Что две трети из тех, 
кто штурмовал Берлин, были комсо-
мольцами и коммунистами, а семь 
командиров из десяти были учителями 
и директорами советских школ. 

Участники нашего форума посетили 
музей на Поклонной горе и, увидев его 
экспозицию, отражающую 1418 дней 
войны, будто прошли через чистилище. 
Ведь абсолютное большинство людей 
даже не представляют, каким испыта-
ниям подвергло нашу страну столкнове-
ние с фашистской ордой. 

Они с удовольствием смотрели и слу-
шали концерт ансамбля имени Алексан-
дрова и четырежды вставали, когда 
звучали выдающиеся песни, напоми-
нающие о подвиге победителей: «По-
клонимся великим тем годам», «Вставай, 
страна огромная» и «Марш Победы». В 
зале присутствовали представители всех 
натовских стран, начиная от Америки, 
Англии, Франции, Германии. И все под-
держали нашу праведную борьбу против 
нацизма и фашизма. Это наша общая 
новая победа. Это подвиг со стороны тех, 
кто, вопреки давлению обезумевших ев-
ропейских «ястребов», посетил в эти дни 
Москву. Мы сняли об этом документаль-
ный фильм и скоро вам его покажем. 

Я хочу поблагодарить нашу команду, 
которая проводит Народный референ-
дум по ключевым для страны вопросам. 
В том числе — по связанным с бурным 
ростом цен, который больно бьёт по кар-

ману простого человека. Недопустимо, 
что за год розничная цена на картошку 
выросла втрое, а оптовая — в четыре 
раза. А закупки сельхозтехники сокра-
щаются на треть накануне посевной. Ко-
гда растут цены на всё, что составляет 
базовую потребительскую корзину, ко-
гда тарифы ЖКХ ежегодно взлетают, а 
средняя выплата пенсионерам состав-
ляет 23 тысячи, они не в состоянии све-
сти концы с концами. 

Наши предложения на этот счёт, кото-
рые внесла команда Кашина, лежат у вас 
на столе. Надеюсь, мы примем решения, 
в полной мере отвечающие сегодняш-
ним вызовам. 

К юбилею Победы мы изготовили 10 
знамён размером 10 на 20 метров и про-
несли их от города-героя Севастополя, 
где мой отец сражался и был тяжело ра-
нен, через почти все города-герои, горо-
да воинской славы и доблести, через 175 
регионов. И я благодарю вас за то, что вы 
достойно участвовали в этих славных 
мероприятиях. 

В эти праздничные дни мы участвова-
ли в переговорах с лидером КНР Си 
Цзиньпином в Кремле, провели встречи 
с прибывшими в Москву на торжества 
кубинской и вьетнамской делегациями 
во главе с президентом Кубы Мигелем 
Диас-Канелем Бермудесом и Генераль-
ным секретарём ЦК Коммунистической 
партии Вьетнама То Ламом. Эти встречи 
были очень содержательными и плодо-
творными. Уверен: они поспособствуют 
дальнейшему укреплению связей с на-
шими союзниками. Ещё более тесному 
сплочению в совместной борьбе за спра-
ведливый мир и в противостоянии под-
лым проискам противников. 

Порадовали нас и наши спортсмены. 
Команда КПРФ впервые стала абсолют-
ным чемпионом страны по мини-фут-
болу, абсолютным. Мы выиграли в фина-
ле Кубка России у «Норильского никеля» 
со счётом 7:2. И сегодня этот кубок полу-
чили. А вы понимаете, какая поддержка 
оказывается команде, с которой мы со-
шлись в финальном матче, и какие сред-
ства в неё вкладываются. 

Мы должны поздравить Ивана Ивано-
вича Мельникова. Он много лет возглав-
ляет вместе с сыном нашу прекрасную 
мини-футбольную команду. И сделал 
всё, чтобы во всех регионах появились 
команды, объединённые спортивным 
клубом КПРФ. Чтобы наши ребята вы-
ступали достойно. 

Афонин вместе с шахматной коман-
дой второй раз выиграл первенство 
страны и кубок. По шахматам мы тоже 
абсолютные чемпионы. В Кремле меня 
спросили: почему вы так хорошо играе-
те? Я ответил: потому что мы хорошо ду-
маем, быстро бегаем, точно бьём и ве-
рим в нашу будущую победу. И не просто 
верим, а делаем всё для её приближения. 

Поздравим наших футболистов и шах-
матистов и пожелаем им дальнейших 
успехов! 

Большой подарок всем нам сделала 
«Советская Россия». На своих страницах 
она обобщила всю историю наших побед 
на поле боя. Мы вам разошлём этот вы-
пуск. Все в мире знают, что победителем 
фашизма 80 лет назад стал СССР. Даже 
те, кто предпочитает об этом умалчи-
вать и откровенно искажает историю. 
Это одна из принципиальных позиций, 
на которой мы обязаны воспитывать но-
вые поколения. В ней залог здоровой 
морально-политической атмосферы. 
Она никого не обижает и не унижает. По-
тому что истина не может унижать. А 
обидеть она способна только тех, кто 
стоит на стороне лжи и клеветы. 

Я благодарю председателя Думы, под-
державшего проведение двух очень важ-
ных выставок, которые мы организова-
ли. Первая — «Маршалы Победы». Вто-
рая — «Истоки нашей Великой Победы». 
Маршалы Великой Отечественной были 
подлинно народными полководцами. 10 
мая 1945 года миллионным тиражом из-
дали газету «Правда», возвестившую о 
капитуляции врага и о триумфальном 
для Советской державы завершении 
войны. Все 16 маршалов, которые обес-
печили Победу, вышли из глубин народа, 
как и Генералиссимус Сталин. Я хочу, 
чтобы новое поколение гордилось исто-
рией Отечества и хорошо её знало. Тогда 
и помощь нашим ребятам на фронте бу-
дет более внушительной и по-настояще-
му осознанной. 

Хочу поблагодарить нашу команду, 
которая отправила 137 конвоев на пере-
довую. Мы вместе посадили в совхозе 
имени Ленина Сад Победы. В последней 
посадке принимали участие наши 
друзья из КНДР и её посол. Меня очень 
порадовало, что президент Путин обнял 
генералов из КНДР, чьи военные сража-
лись плечом к плечу с нашими бойцами 
и помогали освобождать славную Курс-
кую область. Я тогда сказал, что послед-
ний оккупант закопан в курской земле. 
Она для них никогда не будет пухом. Мы 
не дадим свою землю в обиду! И на но-
вом фронте сражения с фашизмом тоже 
победим. Но для этого надо максималь-
но сплотить всех, кто сегодня сражается. 

Я считаю, что тот пакет мероприятий, 
который приняла Дума и который мы 
все одобрили, надо обязательно реали-
зовать. Но для того, чтобы этого добить-
ся, нужно обновить финансово-эконо-
мический курс. Глава государства в 
своём выступлении 9 Мая особо под-
черкнул: мы будем сражаться за правду, 
справедливость, дружбу и приложим все 
усилия, чтобы не допустить никакой но-
вой агрессии против России. На мой 
взгляд, это должно вдохновить нас и на 
необходимые социально-экономиче-
ские преобразования, на то, чтобы сфор-
мировать наконец полноценный бюд-
жет развития, который позволит нам 
окончательно одержать победу и под-
держать тех, кто сегодня работает на 
фронте и в тылу. 

Прошедшее празднование 80-летия 
разгрома фашизма даёт новый толчок 
патриотическому воспитанию, позво-
ляет вывести его на более высокий уро-
вень. Приглашаем всех в ближайшие вы-
ходные на Красную площадь, где мы бу-
дем принимать 5 тысяч ребят в пионеры. 

6 июня, в день рождения Пушкина, мы 
проводим День русского языка. А 22 
июня — «Свечу памяти» к годовщине на-
чала Великой Отечественной. Весь этот 
комплекс мероприятий позволит нам 
успешно завершить год и одержать но-
вые победы. 

Да здравствует Великая Победа!  
Да здравствует наша славная армия! Да 
здравствует народ-победитель!

Мы верим 
в нашу победу 

 

13 мая Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ  
в Государственной думе Г.А. Зюганов выступил  

на пленарном заседании нижней палаты российского парламента

Решение о демонтаже гитлеровского монумента бы-
ло вынесено Шолоховским районным судом ещё 18 апре-
ля, и только две с лишним недели спустя, в канун побед-
ной годовщины, в станицу Еланскую Ростовской области 
прибыли правоохранители. Они снесли памятник четы-
рёхметрового бронзового группенфюрера СС, установ-
ленный во дворе музея «Донские казаки в борьбе с боль-
шевиками». Кроме того, в Главном управлении Федераль-
ной службы судебных приставов по Ростовской области 
сообщили, что их сотрудники изъяли также гипсовую 
статую Петра Краснова, «служившего у фашистов и чи-
нившего зверства над партизанами и мирным населени-
ем», находящуюся внутри музейного комплекса.

Атамана-предателя свалили 
 

Коммунисты добились сноса в канун юбилея Победы памятника нацистскому прихвостню Краснову

18 мая в 11.00 на Красной площади столи-
цы состоится торжественная линейка, 

посвящённая 103-й годовщине создания Все-
союзной пионерской организации имени 
В.И. Ленина. В рамках мероприятия пройдёт 
торжественный приём школьников в ряды 
пионеров. 

В церемонии примут участие школьники из 
Москвы, Московской, Ивановской, Калужской, 
Нижегородской, Ленинградской, Владимир-
ской, Рязанской, Брянской областей и Ставро-
польского края, которые в этот день пополнят 
ряды юных пионеров. 

Почётное право повязать алые галстуки будет 
предоставлено Председателю ЦК КПРФ Генна-
дию Андреевичу Зюганову, другим руководите-
лям Компартии и депутатам-коммунистам.
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Памяти 
Виктора Владимировича 

Геращенко 
 
11 мая 2025 года после продолжительной болезни ушёл 

из жизни видный советский и российский политический 
деятель Виктор Владимирович Геращенко. В нашей стране 
и во всём мире он стал широко известен своей работой на 
посту председателя правления Госбанка СССР и главы 
Центробанка России. 

Виктор Геращенко родился в 1937 году в предвоенном 
Ленинграде в семье выдающегося советского финансиста 
— Владимира Сергеевича Геращенко. Идя по стопам отца, 
Виктор Владимирович посвятил свою жизнь развитию 
экономики нашей страны, честно служил Отчизне. 

После окончания Московского финансового института 
Виктор Геращенко поступил на службу в Государственный 
банк Советского Союза. Свой профессиональный путь он 
начал в должности бухгалтера. За этим последовала работа 
во Внешторгбанке и Внешэкономбанке. Был получен боль-
шой опыт деятельности за рубежом — в Ливане, Сингапуре, 
ФРГ и Великобритании. 

Впервые Госбанк СССР В.В. Геращенко возглавил в 1989 
году. Председателем главной финансовой организации 
страны он работал четырежды. Самый сложный период 
пришёлся на 1990-е годы, когда закрывались заводы и 
фабрики, сельхозпредприятия и научные организации. 
Мудрость, опыт, решительность Виктора Геращенко стали 
одним из факторов, которые помогли избежать полного 
коллапса в экономике России. Совместно с Евгением При-
маковым и Юрием Маслюковым он сумел вывести фи-
нансово-экономическую систему страны из жесточайшего 
провала, созданного руками ельцинских «реформаторов». 

Вклад Виктора Геращенко в развитие банковской систе-
мы России трудно переоценить. В кратчайшие сроки им 
были предприняты результативные шаги по защите ин-
тересов вкладчиков и обеспечению устойчивости банков-
ского сектора. В результате своей деятельности он заслу-
жил репутацию одного из выдающихся финансистов на-
шей страны. Для многих россиян Виктор Геращенко — это 
не только авторитетный чиновник, но и человек высокой 
морали, честности, преданности делу и родной стране. Та-
ким он и останется в нашей памяти. 

Президиум Центрального Комитета КПРФ и фракция 
коммунистов в Государственной думе ФС РФ выражают 
искренние соболезнования родным и близким В.В. Гера-
щенко. 

Светлая память о Викторе Владимировиче навсегда 
останется в сердцах товарищей и коллег. Его будет пом-
нить каждый, кто знал и ценил его профессионализм, 
жизненный опыт и человеческие качества. 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

ШТАБ ПРОТЕСТА

У частники заседания 
обсудили результаты 
недавних обществен-

но-политических акций, по-
свящённых 155-летию со 
дня рождения В.И. Ленина, 
Дню международной соли-
дарности трудящихся — 1 Мая 
и 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне —  
9 Мая. С подробными отчё-
тами на заседании высту-
пили члены штаба — руко-
водители общественных ор-
ганизаций, отраслевых от-
делов ЦК КПРФ и политоло-
ги-эксперты. 

Все мероприятия, среди 
которых научно-теоретиче-
ская конференция к ленин-
скому юбилею и патриоти-
ческий митинг в честь 80-
летия Великой Победы, 
Международный антифа-
шистский форум и акция 
«Сад Победы — сад жизни!», 
проведённая в подмосков-
ном совхозе имени Ленина, 
прошли массово и органи-
зованно. Они привлекли 
внимание большого числа 
граждан, в том числе моло-
дёжи. 

Владимир Кашин побла-
годарил участников заседа-
ния за проделанную работу, 
отметив массовость и высо-
кий организационный, 
идейно-патриотический 
уровень мероприятий, кото-
рыми удалось охватить на-
селение всех регионов стра-
ны, а наиболее крупные и 

многочисленные — прове-
сти в центре Москвы, на 
Красной площади и на По-
клонной горе. Он особо под-
черкнул важность того, что 
своей работой и проведён-
ными акциями партия и 
Штаб протестных действий 
укрепляют в сознании лю-
дей дух патриотизма и гор-
дости за свою великую Ро-
дину и желание наследовать 
традиции дедов и отцов. Всё 
это является базовым фун-
даментом для укрепления 
единства и солидарности 
нашего народа, необходи-
мых для победы над импе-
риализмом, нацизмом и ру-
софобией империалистиче-
ского Запада. Владимир Ка-
шин напомнил, что впереди 
большая работа и новые 
важные мероприятия. Среди 
ближайших — отправка в 
зону боевых действий СВО 
очередного, 138-го гумани-
тарного конвоя, съезд Об-
щероссийского движения 
«ВЖС — «Надежда России», 
Всероссийский пионерский 
сбор и приём школьников в 
пионеры на Красной пло-
щади Москвы, акция, посвя-
щённая Международному 
дню защиты детей 1 июня и 
Дню русского языка 6 июня.  

Обсудив дальнейшие дей-
ствия по решению предстоя-
щих задач, штаб завершил 
своё заседание. 

 
Алёна ЕРКИНА.

Победа будет за нами 
 
Во вторник, 13 мая, состоялось очередное засе-

дание Общероссийского штаба протестных дей-
ствий. Его провёл заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Владимир Кашин. 

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.) 

 

Д онским чиновникам уже с тру-
дом удавалось гасить накал не-
годования местных жителей и 

рядовых казаков, когда-то поверив-
ших посулам, что мелиховский мемо-
риал — центр «патриотического вос-
питания молодёжи, музей «исследо-
вания казачьей культуры», место при-
мирения белых и красных станични-
ков, участвовавших в Гражданской. 
Коммунисты били во все колокола, 
объясняя, что на его хозяине, Влади-
мире Мелихове, клейма негде ставить, 
он настоящий сектант, нацист и огол-
телый русофоб, скрывающийся под 
личиной правдолюба и миротворца.  

Мелихов организовал ещё и про-
гитлеровский «Музей антибольше-
вистского сопротивления» в Подоль-
ске, а также книжное издательство и 
интернет-магазин «Казачья книга». В 
числе книжной продукции — сочине-
ния профашистской направленности, 
мемуары проамериканского диктато-
ра Кубы Батисты, исследование жизни 
«несгибаемого борца с коммунисти-
ческим злом» Мигеля Краснова, со-
брание сочинений самого Петра Крас-
нова, антинаучная литература о гер-
манском происхождении «казачьего 
народа», опус «Чёрная книга имён, 
которым нет места на карте России». 
Как характеризовали его читатели, 
это пособие «по тотальной десовети-
зации исторического и культурного 
поля России, в лучших традициях 
Украинского института национальной 
памяти». 

Мелихову в перестроечные годы 
удалось стать директором подмосков-
ного цементного завода, сколотить 
капитал. Он являлся одним из осно-
вателей печально известного ультра-
правого общества «Память», был со-
председателем запрещённой кась-
яновской антироссийской партии 
ПАРНАС, возрождал черносотенную 
организацию «Союз русского народа», 
был ярым противником демонтажа 
мемориальных досок Маннергейму в 
Санкт-Петербурге и атаману Наумен-
ко в Новороссийске. При этом он аре-
стовывался по обвинению в уклоне-
нии от уплаты налогов в особо круп-
ном размере, получил срок за неза-
конное хранение оружия. 

Владелец «коричневых» музеев 
приветствовал победу на Украине «ев-
ромайдана», основной заслугой кото-
рого считал «уничтожение советской 
культуры», без которой «даст Бог, и 
воспитается поколение культурных и 
образованных». Он восхвалял боеви-
ков «Правого сектора»* — «качествен-
но улучшенных украинцев», которые 
«освободились от коррупции и совет-
ского духовного яда», в соцсетях на-
зывал специальную военную опера-
цию «позором для России», власть ко-
торой называл прямой наследницей 
«советского режима», публиковал ин-
формацию, дискредитирующую Во-
оружённые силы нашей страны, осуж-
дал казаков, сражавшихся в Донбассе, 
которые «гибнут за чужие интересы». 
В соцсетях то и дело мелькали молод-
чики с нацистскими приветствиями, 
с эмблемами гиммлеровской дивизии 
СС «Мёртвая голова», в футболках с 
надписями «Слава героям», позиро-
вавшие у памятников Краснову и дру-
гим коллаборационистам в антиболь-
шевистских музеях.  

Среди сподвижников Мелихова — 
бывший экскурсовод еланского ме-
мориала Евгений Смирнов, выстав-
лявший напоказ свои зигующие фото, 
а сегодня уехавший из России; Стани-
слав Клих, осуждённый за участие в 
конфликте в Чечне на стороне терро-
ристов в составе запрещённой в на-
шей стране экстремистской органи-
зации «Украинская национальная ас-
самблея», активный участник киев-
ского «майдана»; бежавший на Украи-

ну Сергей Лошкарёв, автор видеообра-
щения к главе запрещённого в России 
«Правого сектора»* Ярошу с призывом 
«навести порядок в казачьей столице 
Новочеркасске». К сожалению, Мели-
хов успел вовлечь в свой бизнес со 
свастикой не только убеждённых 
последователей профашистской, ульт-
раправой идеологии, но и влить яд в 
уши молодым людям, «просветить», 
преподать им уроки лживой антисо-
ветской мифологии. 

Впрочем, и противников Мелихова 
со временем становилось всё больше. 
За без малого два десятилетия борьбы 
Компартии за снос памятника Крас-
нову к ней подключались обществен-
ные деятели, работники научных, 
культурных, образовательных органи-
заций, историки, представители Все-
великого Войска Донского и Русской 
Православной церкви, ветераны, бой-
цы Российской армии, участники СВО. 
Не раз за эти годы правоохранители 
пытались привлечь его организаторов 
к ответственности, предпринимали 
усилия по пресечению функциониро-
вания комплекса, выносили предосте-
режения о незаконности экстремист-
ской деятельности, недопустимости 
пропаганды сепаратизма, возбуждали 
судебные разбирательства. Весной 
прошлого года сотрудники Федераль-
ной службы безопасности провели 
масштабные обыски в музейно-ме-
мориальном комплексе в станице 
Еланской. Они изъяли эмигрантскую 
литературу, публикации о гитлеров-
ских пособниках, портреты нацист-
ских прихлебателей, собрание сочи-
нений Краснова.  

В марте этого года члены Бюро Ро-
стовского областного комитета КПРФ 
приняли обращение в администра-
цию российского президента с требо-
ванием остановить «несправедливое 
искажение и охаивание истории со-
ветского периода». Авторы заявления 
в очередной раз подняли вопрос о не-
допустимости возрождения фашист-
ской нечисти в стране. На Общерос-
сийском открытом партийном собра-

нии Председатель ЦК КПРФ, руково-
дитель фракции КПРФ в Госдуме Ген-
надий Зюганов заявил о необходимо-
сти сноса на родине Шолохова отли-
того в бронзе памятника предателю 
Родины. 

Уже в апреле правоохранители сно-
ва обыскали выставочные павильоны. 
В подольском музее силовики нашли 
литературу, посвящённую нацист-
ским палачам, портреты группенфю-
рера СС Гельмута фон Паннвица и од-
ного из основателей «Казачьего стана» 
Сергея Павлова; обнаружили скульп-
туры гитлеровских карателей из Рус-
ской освободительной армии, 15-го 
Казачьего кавалерийского корпуса 
войск СС. В донском регионе в ре-
зультате оперативно-розыскных ме-
роприятий на Мелихова был состав-
лен административный протокол «за 
демонстрацию архитектурных 
скульптур Петра Краснова, сотрудни-
чавшего в годы Великой Отечествен-
ной войны с верховным командова-
нием германских вооружённых сил, 
признанным преступным приговором 
Нюрнбергского трибунала». 

 

Н а состоявшемся в преддверии 
80-летия Победы заседании За-
конодательного собрания Ро-

стовской области лидер донских ком-
мунистов, депутат Госдумы Евгений 
Бессонов призвал правоохранителей 
поставить наконец точку в истории с 
памятником фашистскому генералу 
атаману Краснову, который всё ещё 
не был демонтирован. Временно ис-
полняющий обязанности губернатора 
Юрий Слюсарь однозначно поддержал 
коммунистов: «Краснова нужно до  
9 мая снести!» Спустя несколько дней 
на майские праздники силовики при-
были в станицу Еланскую.  

Против Мелихова было возбуждено 
дело по статье 20.29 КоАП РФ «Про-
изводство и распространение экстре-
мистских материалов», он был оштра-
фован на смехотворные две тысячи 
рублей. Правоохранители подготовили 
исполнительный документ о конфи-

скации скульптур Петра Краснова, чьи 
войска «чинили зверства, массовые 
расстрелы и расправы как над совет-
скими людьми, так и над партизанами 
и мирным населением в Италии, Юго-
славии и Польше». История памятника 
нацистскому пособнику пришла к 
своему закономерному завершению: 
изваяние атамана-предателя переста-
ло осквернять донскую землю. 

В медиапространстве, в стане по-
читателей красновского истукана уже 
несколько дней стоит скулёж по по-
воду репрессивных действий «чекист-
ской власти», которая смела с лица 
земли «не имевшего отношения к на-
цистам» генерала, «явившего яркий 
пример жертвенного служения рус-
скому народу и своему Отечеству». 
Сам Мелихов намерен обжаловать ре-
шение о конфискации, называет де-
монтаж незаконным, упрямо настаи-
вает на том, что памятник в станице 
Еланской «никакого отношения к 
Краснову П.Н. не имеет», и ссылается 
на «мудрое» решение Шолоховского 
суда 2009 года, отказавшего тогда про-
куратуре и депутатам-коммунистам 
во главе с Николаем Коломейцевым в 
сносе.  

Ростовские коммунисты, обще-
ственность, рядовые жители Дона на-
деются, что вслед за уничтожением 
статуй прекратят свою деятельность 
оба антибольшевистских музея на До-
ну и в Московской области, будут при-
няты поправки в закон, позволяющие 
привлечь к уголовной ответственно-
сти клеветников отечественной исто-
рии, реабилитирующих нацизм, сле-
пивших из высокопоставленного фа-
шиста национального героя, сеющих 
раздор на многонациональном ка-
зачьем Дону. Борьба продолжается. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону. 

 
* Организация объявлена тер-

рористической и запрещена в 
России. 

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Р абота нижней палаты парламента над 
законом об установлении требований 
к уровню локализации легковых авто-

мобилей, используемых в такси, заверши-
лась его принятием во втором и третьем 
чтениях. Больше года рабочая группа, в со-
став которой вошли представители прави-
тельства, специалисты АвтоВАЗа, «Москви-
ча», члены думского комитета по транспор-
ту, «колдовала» над законодательной ини-
циативой «единороссов», пытаясь довести 
до ума этот откровенно сырой правовой 
продукт. Вот что получилось на выходе. 

С 1 марта 2026 года в такси 
можно будет использовать 
только автомобили отече-
ственного производства, кото-
рым присвоено определённое 
количество баллов локализа-
ции, а также те, что произведе-
ны по специнвестконтрактам 
(СПИКам), заключённым с  
1 марта 2022-го по 1 марта 2025 
года. СПИК предполагает внед-
рение инвестором той или 
иной технологии в обмен на 
полученные им налоговые и 
прочие преференции. После  
1 марта 2025-го такие контрак-
ты считаются основанием для 
допуска в реестр легковых так-
си лишь в том случае, если их 
заключение согласовано с пра-
вительством. А с 2033 года бу-
дут учитываться исключительно баллы ло-
кализации. Причём минимальный порог  
локализации будет возрастать. Если сейчас 
он составляет 3200 баллов, то с 1 января 
2027-го поднимется до 3500 баллов, а с 1 ян-
варя 2028-го — до 3700.  

Отсрочка для вступления закона в силу 
предоставлена Калининградской области и 
Сибирскому федеральному округу (здесь за-
кон вступит в силу с 1 марта 2028 года), ещё 
на два года позже — с 1 марта 2030-го — за-
работает он на Дальнем Востоке. 

Сейчас в легковом такси зарегистрирова-
ны 1 миллион 46 автомобилей, на посто-
янной основе работают 782 тысячи автомо-
билей. Все они смогут возить пассажиров 
до тех пор, пока технически исправны, за-
метил председатель комитета Госдумы по 
транспорту Евгений Москвичёв. 21 вид ав-
томобилей, которые производятся на тер-
ритории России, соответствуют установлен-
ному уровню локализации. Казалось бы, 
многие опасения сняты. 

Но во время обсуждения депутаты от-
мечали, что 2,5—3,5 миллиона человек, под-
рабатывающие время от времени в такси на 
своих машинах, будут вытолкнуты из этой 
сферы. Да и нет у отечественного автопрома 
таких машин, которые бы удовлетворяли 
требованиям такси. Например, семья с дву-
мя маленькими детьми не может разме-
ситься в стандартной легковушке, нужен 
минивэн, а такие автомобили российский 
автопром не выпускает. 

Кроме того, неэффективность отече-
ственного автопрома, подтверждаемую 
данными Росстата, предлагается оплачи-
вать именно тем, кто работает в такси, а в 
конечном счёте издержки будут переложе-
ны на пассажиров, полагает Алексей Ку-
ринный. Статистика утверждает: в 2023—
2025 годах индекс стоимости легковых рос-
сийских автомобилей вырос на 25,7%, по-
держанных иномарок — на 18,4%, а новых 
иномарок, поступающих в такси, — макси-
мум на 7%. Несмотря на огромный утили-
зационный сбор, который увеличивает фак-
тически вдвое цену средней иномарки в 
России, на преференции при госзакупках, 
отечественные легковушки не могут пока 
конкурировать с импортными. По мнению 
депутата, предложенные новым законом 
меры протекционизма чрезмерны и не на-
правлены на повышение эффективности 
производства отечественных легковых ав-
томобилей, улучшение их качества. Впро-
чем, даже во фракции КПРФ мнения на сей 
счёт разделились. 

Госдума решила собственным примером 
поддержать отечественный автопром, пе-
рейдя на автомобили российского про-
изводства. О том, что на российские авто 

уже пересели руководители фракций, заме-
стители председателя Госдумы, некоторые 
председатели комитетов, заявил спикер па-
латы Вячеслав Володин. 

 

У точнены правила привлечения к ад-
министративной ответственности 
лиц, совершивших за пределами на-

шей страны правонарушения, направлен-
ные против интересов России. А это и зло-
употребление свободой массовой информа-
ции, и нарушение порядка деятельности 
иностранного агента, пропаганда нацист-

ской символики и публичные призывы к 
действиям, направленным на нарушение 
территориальной целостности России, дис-
кредитация использования Вооружённых 
сил РФ, производство и распространение 
экстремистских материалов и многое дру-
гое. Инициатором соответствующих попра-
вок в КоАП выступил Госсовет Республики 
Татарстан.  

В законопроекте установлены особенно-
сти направления нарушителям извещений 
и процессуальных документов. Для недопу-
щения уклонения правонарушителей от ад-
министративной ответственности и обес-
печения исполнения наказания предложено 
применять арест имущества лица, в отно-
шении которого ведётся производство по 
делу. Однако речь идёт только об имуще-
стве, послужившем орудием или предметом 
совершения данного правонарушения.  

По мнению Юрия Синельщикова, сама 
идея заслуживает одобрения, но законо-
проект нуждается в существенной доработ-
ке и, прежде всего, в конкретизации переч-
ня административных правонарушений, ко-
торые могут быть направлены против ин-
тересов России.  

В первом чтении фракция КПРФ воздер-
жалась от голосования. 

 

П риняты в первом чтении поправки в 
Гражданский кодекс, запрещающие 
банкам заключать любые договоры с 

несовершеннолетними в возрасте от 14 до 
18 лет без письменного согласия родителей 
или иных законных представителей. Сей-
час подростки с 14 лет могут самостоя-
тельно заключать договоры об открытии 
банковского счёта и выпуске карты, чем 
нередко пользуются мошенники. Заплатив 
подростку небольшое вознаграждение, 
преступники используют его карту для 
транзита или обналичивания похищенных 
денег, таким образом вовлекая детей в 
дропперство. 

Исключение в законопроекте сделано для 
подростков, достигших 16 лет, которые ра-
ботают по трудовому договору или зани-
маются предпринимательской деятель-
ностью с согласия родителей. 

Заметив, что иногда учебные организа-
ции и предприятия, берущие подростка на 
работу, самостоятельно открывают на него 
банковский счёт для зачисления ему сти-
пендии или зарплаты, Нина Останина 
предложила отрегулировать этот вопрос 
ко второму чтению. Она обратила внима-
ние также на то, что доходы детей не долж-
ны учитываться в общем доходе семьи при 
расчёте пособий.  

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

ДОБИЛИСЬ!

Атамана-предателя свалили

ЗНАЙ НАШИХ!

К оманда футболистов 
КПРФ завоевала Кубок 
России по футзалу. 

Дважды в истории клуба МФК 
КПРФ покорялся чемпионат 

страны: в 2020 и 2023 годах. 
Но кубок России — впервые. 
Видеорепортаж об этом со-
бытии был продемонстриро-
ван для депутатов на боль-
шом экране 

Команда КПРФ по шахма-
там стала победителем на 
XXXII командном чемпионате 
России. Особо отметим, что 
наша команда становится 
чемпионом второй год под-
ряд. Дважды она выигрывала 
Кубок России. 

Спортсмены передали Пред-
седателю ЦК КПРФ Г.А. Зюга-
нову спортивные кубки, гра-
моты и спортивные сувениры. 
Руководство КПРФ от имени 
всех спортсменов поблагода-
рил тренер и капитан нашей 
шахматной команды Игорь 
Ягупов. 

Депутаты КПРФ пожелали 
нашей команде победы на 
предстоящем шахматном тур-
нире. Напомним, что команда 
СК «КПРФ» будет представлять 

Россию в Лиге чемпионов Ази-
атских шахматных клубов. Тур-
нир состоится 17—26 июня в 
Ханты-Мансийске. 

Г.А. Зюганов сердечно по-
благодарил наших спортсме-
нов, отметив, что они отстаи-
вают не только спортивную 
честь КПРФ и России, но также 
являются продолжателями 
славных традиций большого 
советского спорта. 

Kprf.ru. 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Продолжатели 
славных традиций

13 мая в Госдуме 
Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов провёл засе-
дание партийной фрак-
ции. В начале заседания 
состоялось чествование 
представителей спор-
тивного клуба КПРФ. На-
помним, в мае футболи-
сты и шахматисты это-
го клуба одержали две 
крупные победы на рос-
сийских соревнованиях.

О локализации такси, о привлечении к административной от-
ветственности лиц, находящихся за пределами России, о защите 
подростков от финансовых мошенников — вот, пожалуй, главные 
темы состоявшегося 13 мая заседания Госдумы. По каждому из 
этих законопроектов, находящихся на разных этапах рассмотрения, 
фракция КПРФ высказала свою позицию.

О такси, 
недругах 
России 

и дропперах
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ЛЮКСЕМБУРГ. Суд ЕС признал главу 
Еврокомиссии (ЕК) Урсулу фон дер Ляйен 
ответственной за сокрытие информации 
о контрактах на закупку вакцин против 
COVID-19. Согласно постановлению слу-
жителей Фемиды, ЕК ошибочно отказа-
лась опубликовать переписку своего 
председателя с гендиректором «Пфай-
зер» Альбертом Бурлой в разгар панде-
мии коронавируса. По мнению аналити-
ков, судебный вердикт способен нанести 
сокрушительный удар по репутации фрау 
фон дер Ляйен. 

 
БРЮССЕЛЬ. Евросоюз рассматривает 

вопрос о повышения с 6 июня пошлин на 
сельхозпродукцию с Украины. Инициа-
тива, следствием которой станет резкое 
сокращение беспошлинных квот для аг-
ропродукции из «незалежной», негативно 
скажется на кукурузе, сахаре, мёде, мясе 
птицы и нанесёт серьёзный удар по укра-
инской экономике. При этом Еврокомис-
сия ведёт переговоры о новом торговом 
соглашении с «самостийной», одновре-
менно готовясь к переходу от свободной 
торговли к протекционистским мерам. 

 
ВАРШАВА. МИД Польши запретит 

въезд на свою территорию президенту 
Республики Сербской (энтитет в рамках 
Боснии и Герцеговины, БиГ) Милораду 
Додику. Как уточнили в дипведомстве, 
соответствующие меры     приняты на 
фоне углубляющегося политического 
кризиса в БиГ, где Додик обвиняется в 
подрыве конституционного порядка. 
Кстати, ранее аналогичные ограничения 
против Додика ввели Германия и Ав-
стрия. Таким образом, Варшава присо-
единилась к европейским странам, вы-
ступающим против попыток боснийских 
сербов ослабить центральную власть в 
стране. 

 
ЭР-РИЯД. США сведут поставки иран-

ской нефти к нулю и добьются банкрот-
ства страны, если Исламская Республика 
откажется от ядерной сделки, заявил 
американский президент Дональд Трамп, 
выступая на инвестиционном форуме в 
Саудовской Аравии. Глава Белого дома 
добавил, что США предлагают Ирану но-
вый путь к более привлекательному бу-
дущему. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Л идером предвыборных 
соцопросов на протя-
жении всей электораль-

ной кампании являлся Тшас-
ковский. Он же однопартиец 
и протеже нынешнего премь-
ер-министра Дональда Туска. 
Ещё в начале избирательной 
кампании прогнозировалось, 
что на позиции Тшасковского 
будут существенно влиять ус-
пехи и промахи правитель-
ства Туска. И рейтинг Тшас-
ковского — это фактически 
индикатор работы Туска. 

Если судить по последнему 
опросу, проведённому иссле-
довательской компанией Opi-
nia24 в период с 5 по 7 мая, 
рейтинг Тшасковского замет-
но просел — до 30%, что стало 
одним из самых слабых ре-
зультатов кандидата от 
«Гражданской платформы». 

Так, в феврале рейтинг Тшас-
ковского превышал 35%. 

Тем временем Навроцкий, 
согласно опросу Opinia24, на-
бирает 25% голосов. В февра-
ле рейтинг кандидата от ПиС 
был выше 26%. В марте он 
опустился до 19,5%. И сейчас, 
судя по цифрам, Навроцкий 
понемногу отыгрывает поте-
рянные очки. 

Третье место в электораль-
ных опросах стабильно зани-
мает кандидат от ультрапра-
вой «Конфедерации» Славо-
мир Ментцен. В последние 
недели рейтинг этого поли-
тика несколько ослаб. В май-
ском опросе он набирает 13%. 
В марте у Ментцена было 
18,9%. Однако начинал Мент-
цен с куда более скромных 
цифр. Поэтому нынешнюю 
электоральную кампанию для 

кандидата от «Конфедера-
ции» можно считать вполне 
успешной. Как минимум 
Ментцен смог заявить о себе, 
а заодно упрочить позиции 
своей партии. 

Остальные кандидаты не 
набирают и 10%. В том чис-
ле входящие в ныне правя-
щую коалицию Дональда 
Туска партии «Третий путь» 
и «Левые». 

По большому счёту поль-
ский избиратель на сего-
дняшний день вынужден вы-
бирать из двух зол. С одной 
стороны, старая власть в лице 
ПиС, которая ассоциируется с 
крайне конфронтационным 
курсом, в том числе с партнё-
рами по ЕС, визовым сканда-
лом, многочисленными кор-
рупционными делами, давле-
нием на судей и так далее. С 
другой стороны, Туск и его 
коалиция, которые за полтора 
года у власти мало что не вы-
полнили свои предвыборные 
обещания, так ещё и продол-
жают сыпать новыми. И пока 
премьер выступает с краси-
выми речами о грядущих эко-
номических прорывах и тех-
нологическом прогрессе, про-

стые поляки вынуждены ме-
сяцами стоять в очереди к 
врачу и высчитывать, хватит 
ли у них средств на оплату 
коммунальных услуг. 

Согласно данным Opinia24, 
во втором туре президент-
ских выборов Тшасковский 
может получить 53% голосов, 
его оппонент Навроцкий — 
45%. Отрыв слишком мал, 
чтобы делать выводы о воз-
можном победителе. К тому 
же ключевым атрибутом 
польских выборов являются 
скандалы и разоблачения, ко-
торые всплывают в публич-
ном пространстве как раз в 
преддверии голосования. Так, 
в собственности у Навроцкого 
недавно обнаружили «лиш-
нюю» квартиру, что уже вы-
звало ажиотаж в СМИ. Поэто-
му общественное мнение мо-
жет ещё качнуться в любую 
сторону. 

Но каким бы ни был ре-
зультат, предвыборная кам-
пания показала: среди кан-
дидатов на главный пост в 
стране на сегодняшний день 
нет ни одного политика, за 
которым готовы следовать 
большинство избирателей.  

В некотором смысле прези-
дентские выборы превра-
щаются в парламентские, ко-
гда люди голосуют не за кан-
дидата, а за стоящую за ним 
партию. Поэтому нынешние 
выборы становятся свое-
образным продолжением 
парламентских выборов 2023 
года. На политической арене 
вновь идёт борьба между ПиС 
и коалицией Туска. 

Если победят «писовцы», 
внутриполитическая борьба 
в Польше станет ещё жёстче, 
а премьер и президент вме-
сто решения насущных про-
блем будут поглощены внут-
ренними разборками. Если 
президентом станет Тшас-
ковский, то коалиция Туска 
получит от избирателей ещё 
один шанс. Возможно, по-
следний. Ведь к следующим 
выборам в сейм у ПиС и 
«Гражданской коалиции» мо-
жет появиться серьёзный со-
перник — ультраправая 
«Конфедерация», у которой в 
запасе два года, чтобы под-
набрать политический вес. 

 
Вита ХАНАТАЕВА. 

БЕЛТА. 

Выбирая из двух зол. 
Кому прочат победу на президентских 

выборах в Польше?

ВЕСТИ ИЗ МОЛДАВИИ

М инистр промышленно-
сти Александр Ефимов 
в свою очередь доба-

вил, что проект начинается с 
мощностного ряда в 50 лоша-
диных сил. В дальнейшем он 
потенциально может быть рас-
ширен до любых моделей, мо-
дификаций, имеющихся в ли-
нейке тракторного завода. 

А. Маталыцкий сообщил, что 
за всю историю взаимодействия 
МТЗ с Социалистической Рес-
публикой Вьетнам туда было по-
ставлено 14,9 тыс. тракторов. 
«Сегодня планируется сборка 
трактора BELARUS 451 для рабо-
ты на чеках рисовых полей в 
мокрой и сухой среде. Локализа-
ция продукта составит не менее 
45%, — отметил он. — Прораба-
тывается вопрос дальнейшей его 
реализации не только в регионы 
СРВ, но и в приграничье». 

Делегация МТЗ уже посети-
ла Вьетнам, ожидается уча-
стие гостей в выставке «Бел-
агро», запланированной на 
июнь. «У нас прошло техзада-
ние, согласована комплекта-
ция. Осталось последнее — 
согласование себестоимости товара, про-
изведённого в СРВ, и определение партнёров 
для обеспечения локализации. Дальше мы 
выезжаем туда для определения места сбор-
ки, сейчас у нас их три. Все заинтересованы 
работать с нами», — подчеркнул представи-
тель Минского тракторного, добавив, что на 

этом производстве планируется выпускать 
не менее 1 тыс. машин. 

Гости из СРВ посетили выставку белорус-
ской техники, где представлены тракторы  
BELARUS, а также образцы техники Минского 
автозавода, «МотоВелоЗавода», «Бобруйскаг-
ромаша» и «Лидагропроммаша».

На рисовые 
поля выйдут 

тракторы

Маркетинг-директор ОАО «МТЗ» Андрей Маталыцкий рассказал журналистам, 
что достигнута договорённость максимально ускорить реализацию проекта по 
созданию совместного с Вьетнамом производства белорусских тракторов. Речь 
об этом шла во время недавнего посещения Минского тракторного завода Гене-
ральным секретарём ЦК Компартии Вьетнама То Ламом совместно с премьер-
министром Белоруссии Александром Турчиным, передаёт корреспондент БЕЛТА.

Избирательная кампания в Польше выходит на 
финишную прямую. Выборы главы государства на-
мечены на 18 мая. Основная борьба, как ожидается, 
развернётся между представителями двух враждую-
щих политических лагерей — Каролем Навроцким от 
партии «Право и справедливость» (ПиС) и мэром Вар-
шавы Рафалом Тшасковским от «Гражданской плат-
формы». Но, если судить по электоральным опросам, 
ни один из кандидатов не пользуется доверием боль-
шинства избирателей. Поэтому имя будущего прези-
дента Польши, скорее всего, станет известно лишь 
во втором туре, который намечен на 1 июня.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

ТРУД И КАПИТАЛ

Под русофобские речи и 
грёзы о вступлении в ЕС пра-
вящая партия PAS загоняет 
Молдавию в глубокий эконо-
мический кризис. Президент 
Майя Санду пришла к власти 
благодаря голосам диаспоры, 
поэтому в преддверии парла-
ментских выборов нашлись 
средства для открытия за 
рубежом дополнительных из-
бирательных участков. Од-
нако на реальные потребно-
сти нищающего народа денег 
якобы нет. 

 

За последние 3 года число молда-
ван, живущих в абсолютной бед-
ности, увеличилось на 170 тысяч 

и составило 814 тысяч человек. Осо-
бенно уязвимы в этом вопросе сельские 
жители: едва сводят концы с концами 
600 тысяч, остальные 214 тысяч — го-
рожане. Получается, что треть населе-
ния находится за чертой бедности. 

Эксперты полагают, что одной из 
причин резкого падения уровня жиз-
ни является инфляция, в свою оче-
редь провоцирующая рост тарифов 
на услуги ЖКХ и снижение реальных 
доходов. Кроме того, по экономике 
бьёт внутренняя миграция, когда мо-
лодёжь и более или менее состоя-
тельные селяне переезжают в города 
и лишают сельское хозяйство рабо-
чих рук. 

Также экономисты подсчитали, что 
за 2 года реальные зарплаты и пенсии 
молдаван увеличились всего на 0,5%, 
в то время как PAS рапортует о росте 
в 10—15%. Формально повышение до-
ходов есть, но его съедает инфляция, 
в первую очередь бьющая по самым 
бедным. С начала этого года уровень 
инфляции уже составил 8,8%. 

Свою роль в усугублении кризиса 
играют эмиграция и высокая смерт-

ность. Судя по недавней переписи, в 
период с 2014 по 2024 год население 
Молдавии сократилось почти на 400 
тысяч человек. Многие молдаване не 
дождались вступления в Евросоюз и 
евроинтегрировались самостоятель-
но, уехав за границу. При этом нема-
лая часть из них впоследствии голо-
сует на выборах за прозападный курс, 
обеспечивая нахождение у власти 
Санду и её сторонников.  

Остающимся на 
родине молдава-
нам приходится 
пожинать плоды 
политики правых 
националистов и 
протестовать на 
улицах. Осенью 
прошлого года, 
накануне отопи-
тельного сезона, в 
Кишинёве состо-
ялся многотысяч-
ный марш против 
нищеты, неофи-
циально назван-
ный «маршем пу-
стых кастрюль». 
Акция была при-
звана привлечь 
внимание прежде 
всего к пенсионе-
рам, вынужденным недоедать из-за 
непосильных тарифов на тепло и 
электроэнергию. 

С 1 апреля вступил в действие но-
вый Земельный кодекс, в соответ-
ствии с которым районные власти 
получат право продавать на аукцио-
нах сельскохозяйственные участки, 
признанные заброшенными. Вла-
дельцам дают 3 месяца на приведе-
ние земли в порядок, и если за это 
время исправить положение не 
удастся, то участок сначала переда-
ётся в аренду другим компаниям 
или частным лицам, а затем уходит 
с молотка. 

В Партии коммунистов Республики 
Молдова считают это нововведение 
шагом к самой масштабной распро-
даже земли в истории. В условиях 
бедственного положения крестьян не-
вероятно сложно восстановить уча-
сток за 3 месяца. Иностранцы напря-
мую не имеют права покупать землю, 
но они, тем не менее, могут основать 
фирму и зарегистрировать приобре-
тённые угодья на неё.  

Экономика Молдавии стремитель-
но катится вниз, такими темпами не-
далеко до полного краха. На 28 сен-
тября в стране запланированы пар-
ламентские выборы, и только от из-
бирателей зависит, останется ли на-
дежда на свет в конце туннеля. Хотя в 
случае результатов, не устраивающих 
Запад, вполне возможны попытки от-
менить их с помощью организации 
массовых протестов или репрессий в 
отношении неугодных политиков и 
партий. Опыт соседней Румынии по-
казывает, насколько важен для глоба-
листов этот регион.  

Сергей АДАМОВ. 

В турецких провинциях Из-
мир, Коджаэли, Батман и Кы-
рыккале продолжаются проте-
сты персонала нефтеперераба-
тывающих заводов компании 
Tüpraş. 6 мая переговоры между 
профсоюзом работников нефтя-
ной промышленности Petrol-İş и 
владельцами компании закончи-
лись подписанием коллективного 
соглашения. Тем не менее тыся-
чи бастующих не поддержали 
этот шаг, так как сочли условия 
договора неприемлемыми. 

И значально профсоюз добивался 
повышения заработной платы 
на 71% в течение следующих  

6 месяцев, введения надбавок за вы-
слугу лет и заключения двухлетнего 
контракта. Однако по итогу ни одно 
из этих требований выполнено не бы-
ло. Вместо этого стороны договори-
лись о гораздо более скромном росте 
жалованья заводских специалистов — 
всего на 35%. 

Отметим, что сейчас заработок пер-
сонала предприятий составляет 20—40 
тысяч лир. Причём более половины 
этой суммы уходит на аренду жилья, 
не говоря уже о стремительном росте 
цен на продукты питания и транспорт. 
По словам активистов, на фоне высокой 
инфляции предлагаемая прибавка вы-
глядит жалкой подачкой, а их букваль-
но приговаривают к существованию на 
грани голода. 

«Это не было нашим желанием. Они 
снова обрекли нас на страдания. Ника-

кого двухлетнего договора, никакой 
надбавки, никакой разницы в стаже! 
Это ничто. Как вы можете подписывать 
контракт, который не отвечает нашим 
условиям?» — прокомментировал си-
туацию один из протестующих. «Руко-
водство дважды за последний год рас-
пределило дивиденды на сумму 2 млрд 
долларов. Разве мы не понимаем эко-
номики?» — добавил другой. 

Недовольные рабочие прошли мар-
шем перед заводом в Коджаэли, скан-
дируя: «Мы сожгли наши корабли, на-
зад пути нет» и «Хотим достойной жиз-
ни». Вдобавок они перекрыли движе-
ние на одном из шоссе. Полиция по-
пыталась остановить шествие, устано-
вив на дороге заграждения и применив 
перцовые баллончики, но демонстран-
ты сумели прорвать оцепление. 

Аналогичная акция прошла в Изми-
ре. Рабочие заблокировали пути к пред-
приятию, выкрикивая лозунги: «Нет 
работы, нет хлеба, нет мира» и «Дей-
ствие есть действие, забастовка есть 
забастовка». 

Между тем борьбу нефтяников под-
держала Коммунистическая партия 
Турции. Коммунисты призвали к не-
медленной национализации компа-
нии, чтобы положить конец грабежу и 
эксплуатации. Они подчеркнули, что 
Tüpraş была приватизирована и про-
дана за бесценок при правительстве 
Реджепа Эрдогана ещё в 2006 году. 
Пока «эффективные собственники» 
получали рекордную прибыль, уро-
вень заработной платы сотрудников 
только снижался. 

Солидарна со стачечниками также 

Лейбористская партия. «Рабочий класс 
этой страны просыпается. Он учится 
объединяться и бороться за свой труд. 
Бойтесь этого. Этот порядок больше не 
является старым порядком. Либо вы 
услышите голос этих рабочих и будете 
следовать политике, которая даст им 
то, что они хотят, либо вы получите от 
них новую пощёчину», — заявил депу-
тат Искендер Байхан. 

Не стихают волнения и в нефтяной 
отрасли Нигерии. В штате Дельта на 
стачку вышел вспомогательный персо-
нал нефтеперерабатывающего завода 
Warri Refinery. По словам бастующих, 
которые представляют 80% рабочей си-
лы предприятия, акция будет продол-
жаться до тех пор, пока их социальное 
обеспечение не улучшат. 

«Наши семьи страдают. Существует 
огромная разница в окладах между на-
ми и постоянными сотрудниками. Мы 
не покинем это место, пока не увидим, 
что наши требования утвердили. Мы 
говорим здесь, что мы не рабы», — вы-
сказался лидер участников протеста 
Дафе Игомитедо. Он пожаловался на 
отсутствие медицинского страхования, 
пенсий и других социальных гарантий, 
включая транспортные, жилищные и 
продовольственные пособия. 

Напомним, что коллектив завода бо-
рется за лучшие условия труда с 2015 
года, однако администрация компании 
ограничивается лишь обещаниями, не 
принимая конкретных мер. 

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

Марафон угодливости 
 

В условиях растущей международной нестабильности государства Цент-
ральной Азии пытаются добиться расположения Запада. Несколько узбекских де-
легаций побывали в США, в частности, заключив соглашения о добыче редкозе-
мельных металлов. Воспользоваться ресурсами страны предлагают зарубежным 
партнёрам власти Казахстана.

П остсоветские элиты ре-
шили пережить гло-
бальные потрясения 

весьма оригинальным спосо-
бом. Они не только не проти-
вятся превращению своих 
стран в арену противостояния, 
но и всеми силами способ-
ствуют наихудшему сценарию, 
грозящему дестабилизацией.  

Не так давно «Правда» (см. 
номер от 17 апреля с.г.) расска-
зывала о саммите «Централь-
ная Азия — Евросоюз». На нём 
руководители республик ре-
гиона соревновались друг с 
другом в том, кто шире рас-
пахнёт двери перед западным 
капиталом. После этого дип-
ломатическое «гостеприим-
ство» проявилось в ещё боль-
шей степени, охватив не толь-
ко Европу, но и США.  

Вашингтон посетили прави-
тельственные делегации из Уз-
бекистана. Одна из них во главе 
с министром инвестиций, про-
мышленности и торговли Ла-
зизом Кудратовым провела се-
рию встреч с американскими 
бизнесменами. По их итогам 
были подписаны соглашения о 
сотрудничестве в сфере кри-
тических минералов. Докумен-
ты предусматривают инвести-
ции в разведку и добычу по-
лезных ископаемых, строи-
тельство комплексов тонкого 
измельчения руд, обучение 
местных специалистов. Также 
американский капитал выра-
зил заинтересованность в раз-
витии гостиничного бизнеса в 
Узбекистане. 

Стратегическое сотрудниче-
ство в сферах добычи редкозе-
мельных металлов, атомной 
энергетики, а также вопросы 
безопасности обсуждались в 
ходе переговоров главы МИД 
Бахтиёра Саидова с госсекре-
тарём США Марко Рубио. «Наш 
диалог был сосредоточен на 
укреплении сотрудничества в 
области безопасности, эконо-
мического прогресса, регио-
нальной взаимосвязанности и 
содействия устойчивому раз-
витию в Центральной Азии. 
Мы высоко ценим неизменную 
поддержку президентом США 
программы реформ Узбекиста-
на и наших совместных усилий 
по обеспечению мира и про-
цветания в регионе», — напи-
сал Саидов на своих страницах 
в соцсетях.  

Рубио также приветствовал 
решение Ташкента стать пол-
ноправным членом глобальной 
коалиции по борьбе с «Ислам-
ским государством»* и похва-
лил Узбекистан за «активное 
содействие в процессе возвра-
щения на родину депортируе-
мых узбекистанцев». Помимо 
госсекретаря, министр встре-
тился с советником президента 
США по национальной безопас-
ности (теперь уже бывшим) 

Майклом Уолтцем. Сближение 
в военно-политической сфере 
продемонстрировало участие 
узбекских военнослужащих в 
международных военных играх 
«Лучший воин — 2025», про-
шедших на базе «Кэмп Шелби» 
(штат Миссисипи).  

Чутко следя за тенденциями 
западной политики, централь-
ноазиатские правящие круги 
решили «подбить клинья» к Ва-
шингтону через Илона Маска. 
Офис возглавляемой миллиар-
дером корпорации SpaceX в 
Лос-Анджелесе посетили пред-
ставители агентства космиче-
ских исследований и техноло-
гий при министерстве цифро-
вых технологий Узбекистана. 
Первым шагом к сотрудниче-
ству должен стать запуск сила-
ми SpaceX узбекского спутника.  

 

Т акже в Ташкенте угод-
ливо поддержали по-
следние шаги Белого до-

ма, касающиеся повышения 
импортных пошлин. «Миро-
вая торговля продолжает 
функционировать, подавляю-
щее большинство стран по-
прежнему придерживаются 
норм ВТО. США пытаются по-
влиять на ход реформ, но это 
не означает крах системы. 
Каждая проблема создаёт но-
вые возможности, важно 
уметь их использовать», — за-
явил спецпредставитель пре-
зидента Узбекистана по во-
просам ВТО Азизбек Урунов. 
Чиновники уверены, что им 
удастся выиграть от давления 
Вашингтона на Китай и другие 
страны, привлекая инвести-
ции в экономику республики.  

При всех достижениях Узбе-
кистана соседний Казахстан не 
намерен уступить ему пальму 
первенства в контактах с Запа-
дом. Президент страны Касым-
Жомарт Токаев недавно при-
нял американскую делегацию 
во главе с членом палаты пред-
ставителей республиканкой 
Кэрол Миллер. По информации 
пресс-службы главы государст-
ва, «данная встреча имеет важ-
ное значение для придания но-
вого импульса сотрудничеству 
между двумя государствами». 
Токаев заявил, что США яв-
ляются надёжным партнёром 
Казахстана с первых дней не-
зависимости, особо отметив 
совместные достижения в 
ключевых сферах — региональ-
ной и международной безопас-
ности, ядерном нераспростра-
нении, торгово-экономиче-
ском и инвестиционном со-
трудничестве. 

Символом крепких связей 
стало строительство нового 
комплекса зданий генерально-
го консульства США в Алма-
Ате. Расположенное на площа-
ди свыше семи гектаров, оно 
станет крупнейшим американ-

ским представительством в 
Центральной Азии и вторым 
(после Армении) на постсовет-
ском пространстве. По завере-
нию дипломатов, новый ком-
плекс будет способствовать 
процветанию, укреплению без-
опасности и стабильности все-
го региона.  

Как и их узбекские коллеги, 
власти Казахстана воздержа-
лись от критики репрессивных 
торговых мер Вашингтона, хо-
тя республика стала жертвой 
наивысших пошлин в Цент-
ральной Азии — 27 процентов. 
В Астане поспешили заявить, 
что значительная часть казах-
станского экспорта в США 
включена в перечень исклю-
чений и не подпадает под дей-
ствие дополнительных тари-
фов. «Правительство иниции-
рует консультации с американ-
ской стороной, — добавили в 
министерстве торговли и ин-
теграции. — В рамках двусто-
роннего сотрудничества с США 
Казахстан обеспечивает рав-
ные и недискриминационные 
условия торговли в соответ-
ствии с международными обя-
зательствами».  

Благосклонность Вашингто-
на руководство республики 
пытается заслужить не только 
напрямую, но и косвенно, че-
рез контакты с ближайшими 
союзниками США. Недавно То-
каев провёл телефонный раз-
говор с президентом Израиля 
Ицхаком Герцогом. Стороны 
обсудили перспективы торго-
во-экономического сотрудни-
чества, «подтвердив готов-
ность и далее поддерживать 
высокий уровень двусторон-
них взаимовыгодных связей». 
Токаев пригласил Герцога по-
сетить Казахстан с визитом.  

Одним из инструментов 
привязки стран региона к За-
паду является Транскаспий-
ский транспортный маршрут, 
по которому грузы отправ-
ляются в обход России. Его раз-
витие обсуждалось во время 
недавнего посещения Токае-
вым порта Актау на Каспий-
ском море. Как доложил ми-
нистр транспорта Марат Кара-
баев, в прошлом году объём 
перевозок по маршруту вырос 
на 62 процента — до 4,5 мил-
лиона тонн. К 2028 году пока-
затель планируется увеличить 
до 10 миллионов тонн. Для раз-
вития Транскаспийского кори-
дора будет модернизирован 
Актауский порт и построена 
автодорога, которая сократит 
путь от Астаны до побережья с 
1438 до 865 километров.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек. 
 
* Организация, запре-

щённая в РФ. 

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

К  концу прошлого года по 
всей республике насчи-

тывалось почти 4,4 млн 
комсомольских организа-

ций. В частности, среди них 
число этих организаций в 
школах и вузах страны до-
стигло примерно 2 млн, в 

рядах которых состояли бо-
лее 38,5 млн школьников и 
студентов. 

Остальные комсомольские 
организации действуют на 
предприятиях, в государст-
венных учреждениях, город-
ских и сельских жилых мик-
рорайонах, общественных ор-
ганизациях и других сферах.

Ряды комсомола растут
Центральный Комитет Коммунистического союза мо-

лодёжи Китая (КСМК) в начале мая обнародовал следую-
щие данные: по состоянию на конец декабря 2024-го об-
щее число членов союза достигло почти 75,32 млн человек, 
увеличившись за год примерно на 6,42 млн человек. 

Выдуманные успехи 
на фоне нищеты

«Нет работы, нет хлеба, нет мира»
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

А ндрей Эшпай в советской 
музыке был явлением ярко 
индивидуальным благодаря 

неповторимому музыкальному да-
ру и мастерству. Универсальность 
его таланта базировалась не столь-
ко на органичности самого про-
цесса музыкального творчества, 
захватывавшего композитора, что 
называется, с головой, сколько в 
предельно естественной среде, 
рождавшей в нём музыку. Собст-
венно, музыка просто не могла в 
нём не возникать, а затем расти, 
варьироваться, меняться и в ходе 
увлечённого экспериментирова-
ния формироваться во что-то 
определённое, ясное, готовое к де-
монстрации перед слушателем. И 
при этом рождавшиеся в его голо-
ве звуки, перекладывавшиеся за-
тем на нотную бумагу, неизменно 
поддерживались за счёт двух важ-
нейших качеств: искренности и 
требовательности к своему твор-
честву. Тех самых качеств, которые 
и сформировали в нём высочай-
ший профессионализм, мастерст-
во и гражданскую позицию, к сло-
ву, выражавшуюся в многолетней 
и активной музыкально-обще-
ственной деятельности Андрея 
Яковлевича в качестве секретаря 
правления Союза композиторов 
РСФСР и секретаря правления 
Союза композиторов СССР.  

«Искусство отличается от факта 
на величину души художника», — 
не единожды подчёркивал компо-
зитор. И величина души для него 
являлась далеко не абстрактным 
понятием. А по сути вбирало в себя 
и характер, и судьбу, в которой 
многое пришлось увидеть, испы-
тать, обдумать, осознать… В кото-
рой была Великая Отечественная 
война, всегда о себе напоминавшая 
и повлиявшая на формирование у 
композитора особого отношения к 
темам гражданственным, имев-
шим воистину широкое звучание. 
Причём эти темы будут присут-
ствовать и в произведениях про-
граммных, в которых наличество-
вал текст, и нацеленных на массо-
вую аудиторию (например, в из-
вестной песне «Серёжка с Малой 
Бронной», в музыке к телефильму 
«Майор «Вихрь»), и в сочинениях 
обобщённого плана (симфониях, 
концертах, камерных пьесах).  

 

Рассуждая сегодня об этом 
уникальном художнике, 
предпочитавшем инструмен-

тальные жанры, о цельности, гар-
моничности и содержательности 
его творчества, в центре которого 
находились мелодическая фанта-
зия, ясность музыкальной речи, а 
традиционность творческого за-
мысла соседствовала с живым со-
временным музыкальным языком, 
прежде всего представляется образ 
творца национального, впитавшего 
в себя живительные соки родной 
земли и её сильнейшую энергети-
ку. Само же чувственное и мысли-
тельное восприятие этих осново-
полагающих первоисточников на-
чиналось в городе Козьмодемьян-
ске Марийской АССР, где в роли 
первого наставника выступал отец 
— Яков Андреевич Эшпай, один из 
основоположников марийской 
профессиональной музыки, неуто-
мимый собиратель местного 
фольклора, прививший к нему ис-
креннюю любовь и даровитому сы-
ну, с ранних лет проявлявшему 
свою музыкальность.  

Национальная корневая система 
в творчестве Эшпая в действитель-
ности являлась прочнейшим фун-
даментом, который был отчётливо 
заметен и профессиональным му-
зыкантам. «Если мы проследим за 
тем, как развивался талант Андрея 
Эшпая, — рассуждал в 1976 году вы-
дающийся русский советский ди-
рижёр Евгений Светланов, — то от-
чётливо увидим, насколько крепко 
и органично связано его творчество 
с близкой и родной для него стихией 
марийского народно-музыкального 
фольклора. Буквально в каждом со-
чинении композитора, будь то круп-
ное полотно или миниатюра, слы-
шатся своеобразно претворенные 
интонации, ладово-гармонические 
и ритмические элементы, характер-
ные для музыки марийского народа. 
Это уже проявилось в одном из ран-
них сочинений композитора — в 
«Симфонических танцах». В этой 
партитуре, заключающей немало 
поэтических страниц, видна рука 
мастера, подлинного симфониста».  

Вспомнив о первом значитель-
ном успехе Эшпая, случившемся в 

начале пятидесятых годов, Евге-
ний Фёдорович далее отметит: 
«Затем был создан его Первый 
фортепианный концерт, сочине-
ние, которое выдвинуло автора в 
ряд интереснейших талантливых 
молодых композиторов, от кото-
рых много ожидали в дальнейшем. 
Надо сказать, что Эшпай пол-
ностью оправдал и, я сказал бы, 
даже превзошёл эти ожидания. В 
самом скором времени из-под его 
пера появляются такие значитель-
ные произведения, как Первая, 
Вторая, Третья симфонии, «Вен-
герские напевы», Концерт для 
скрипки с оркестром, Скрипичная 
соната, фортепианные сочинения, 
среди которых выделяется извест-
нейшая Токката, а также многие 
другие сочинения. Попытавшись 
проанализировать истоки музы-
кального языка композитора, мы 
столкнёмся с интереснейшим пе-
реплетением разных явлений. На-
пример, с одной стороны, несо-
мненно влияние музыки Равеля, 
композитора, которого Андрей 
Эшпай полюбил раз и навсегда, с 
другой стороны, будучи человеком 
в лучшем понимании современ-
ным, Эшпай отдал дань увлечению 
джазом, особенно его гармониче-
скому богатству и красочности. Ну 
и, конечно, основа основ — русская 
и советская классика, основная, 
генеральная линия, в русле кото-
рой развивалось дарование Анд-
рея Эшпая. Сказанное мною об ис-
токах музыки композитора весьма 
условно и не столь уж бесспорно. 
Бесспорно, как мне кажется, одно 
— Андрей Эшпай — композитор, 
обладающий своим индивидуаль-
ным творческим почерком. А это 
самое главное и существенное!» 

Точные эти характеристики, с 
которыми нельзя не согласиться, 
Светланов высказал в то время, 
когда Андрей Яковлевич уже успел 
встретить свой пятидесятилетний 
юбилей и находился в зените 
собственной славы, между про-
чим, голову ему не вскружившей. 
Народный артист СССР, народный 
артист РСФСР и Марийской АССР, 
заслуженный деятель искусств Ма-
рийской, Мордовской, Чувашской 
и Якутской АССР, лауреат Ленин-
ской и Государственной премий 
СССР, кавалер орденов Ленина, 
Красной Звезды, Трудового Крас-
ного Знамени, «Знак Почёта», Оте-
чественной войны II степени, «За 
заслуги перед Отечеством» IV сте-
пени, Дружбы, множества боевых 
и юбилейных медалей, Эшпай на 
протяжении всей жизни оставался 
человеком скромным и непритя-
зательным, к собственным рега-
лиям и высоким наградам отно-
сившись взвешенно и сдержанно.  

 

Не сразу, конечно, Эшпай в 
мире советской музыки вы-
двинется в ряд тех непрере-

каемых авторитетов, коим он яв-
лялся на рубеже 1970—1980-х годов 
и последующих, уже постсоветских 
лет. Ему в молодые годы прежде 
всего следовало основательно овла-
деть профессиональными знания-
ми, а затем постоянно и упорно 
трудиться, совершенствовать своё 
мастерство. Безусловно, начинаю-
щему композитору повезёт и с пе-
дагогами, у которых он занимался в 
Московской консерватории имени 
П.И. Чайковского. Недолго, но всё 
же он успеет позаниматься и у круп-
нейшего мастера русской советской 
музыки старшего поколения Нико-
лая Мясковского. Основным же его 
наставником являлся известный пе-
дагог профессор Евгений Голубев, а 
в фортепианном классе он зани-
мался у одного из крупнейших со-
ветских пианистов, у профессора 
Владимира Софроницкого. 

Большую роль в творческом ста-
новлении Эшпая сыграет и вели-
кий Хачатурян. Арам Ильич к свое-
му аспиранту всегда относился 
уважительно, отмечая несомнен-
ные профессиональные успехи и 
достижения марийского компози-
тора на протяжении долгих лет. 
Известны его высказывания об 
Эшпае, приуроченные к пятиде-
сятилетнему юбилею Андрея 
Яковлевича: «…считаю Эшпая од-
ним из талантливейших советских 
художников, чьё творчество завое-
вало горячую любовь и признание 
многомиллионной слушательской 
аудитории. Он по праву занимает 
ведущее место в первой шеренге 
тех, кто достойно представляет на-
шу советскую музыку во всём ми-
ре, он один из тех, на ком лежит 

огромная ответственность за её 
дальнейшие судьбы. 

Эшпай является примером ис-
тинно современного художника, 
вобравшего, аккумулировавшего в 
своём творчестве самые различные 
пласты (будь то марийский фольк-
лор или классическое искусство, 
музыка XX века и особенно люби-
мый им Равель, или, наконец, джаз) 
и нашедшего ту «золотую середи-
ну», которая определяет его ком-
позиторское лицо, — то, что мы на-
зываем яркой самобытностью, ин-
дивидуальностью. Говоря иначе, 
Эшпай создал новый сплав, в кото-
ром очень органично сплелись на-
циональная характерность, удиви-
тельно бережное отношение ком-
позитора к марийскому фольклору, 
придающему неповторимый аро-
мат его музыке и стимулирующему 
его богатую фантазию, и подлин-
ная современность художествен-
ного мироощущения. 

Эшпай необычайно творчески 
активен, всю свою энергию, все 
силы отдаёт он главному — музы-
ке. Он постоянно расширяет свой 
творческий диапазон, «творче-
скую амплитуду». Обращаясь к са-
мым разнообразным жанрам — от 
песни до симфонии и балета, — 
композитор всегда остаётся верен 
своей манере, своему стилю. 

И, наконец, Эшпай — художник 
демократический в самом высоком 
и глубоком значении этого слова…» 

С такой обобщённой характери-
стикой Эшпая как художника со-
глашались все музыкальные кри-
тики и музыковеды, когда-либо 
писавшие о его творчестве. Тем 
более что не писать о нём они 
просто не могли, как говорится, 
по определению. Да и сам компо-
зитор не оставлял им такой воз-
можности, целенаправленно пред-
ставляя массовому слушателю 
свои произведения, среди которых 
особо заслуживают внимания его 
девять симфоний, (наиболее зна-
ковыми из них представляются 
симфонии для оркестра «Хвала 
свету», «Памяти отца», симфония-
балет, «Военная», «Литургиче-
ская»), Симфонические танцы на 
марийские темы, Вариации на те-
му Н.Я. Мясковского, праздничная 
увертюра «Кремлёвские куранты», 
симфоническая поэма «Симон Бо-
ливар», симфоническая картина 
для большого оркестра «Переход 
Суворова через Альпы», «Игры» 
(Второй концерт) для большого 
симфонического оркестра, «Песни 
горных и луговых мари», кантата 
для голоса, хора и оркестра «Ленин 
с нами»; балеты «Ангара», «Круг» 
(«Помните!»); оперетта «Нет меня 
счастливее» (по ней позже будет 
снят музыкальный фильм «Звезда 
экрана»), мюзикл «Любовь воспре-
щается»; множество романсов и 
песен, среди которых известные в 
своё время песни «С первой встре-
чи с тобой», «Нет, скажешь ты!», 
«Серёжка с Малой Бронной», «По-
чему, отчего?», «Песня Маши», 
«Песня о дружбе», «Песня о тиши-
не», «А снег идёт», «Два берега», а 
также музыка к кинофильмам и 
телефильмам «Повесть о первой 
любви», «Ночной патруль», «Стра-
ницы былого», «Четверо», «Ис-
правленному верить», «Жажда», 
«Время летних отпусков», «Карь-
ера Димы Горина», «Приходите 
завтра», «Им покоряется небо», 
«Криницы», «Какое оно, море?», 
«Майор «Вихрь», «Бабье царство», 
«Директор», «Адъютант его пре-
восходительства», «Кремлёвские 
куранты», «И был вечер, и было 
утро…», «Седьмое небо», «Сиби-
рячка», «Дети Ванюшина», «Пара-
шюты на деревьях», «Возврата 
нет», «Семья Ивановых», «Пре-
ступление», «Рудин», «Трактир на 
Пятницкой», «Емельян Пугачёв», 
«Однокашники», «Пуск», «Долгий 
путь в лабиринте», «Наше призва-
ние», «Давай поженимся», «До-
мой!», «Предисловие к битве», 
«Формула света», «Экзамен на бес-
смертие», «Расставания», «Звездо-
чёт», «Я — вожатый форпоста», «Я 
свободен, я ничей», «Умирать лег-
ко», «Иван Грозный».  

Писал Эшпай и музыку к спек-
таклям драматических театров, и 
музыку для инструментов с орке-
стром, и для камерно-инструмен-
тальных ансамблей, и для форте-
пиано, и для голоса с фортепиано, 
и для органа, и для других инстру-
ментов. Писал в столь различных 
жанрах не потому, разумеется, что 
хотел продемонстрировать свою 
музыкальную разносторонность и 

широту художнических возмож-
ностей, а по зову души и в силу 
осмысленного выбора. Именно 
благодаря этим маякам он и сумел 
стать тем, кем стремился быть. И, 
пожалуй, ещё раз подчеркнём, что 
его творческий фундамент закла-
дывался не на пустом месте. У 
него имелась мощная основа, фор-
мировавшаяся на музыкальных 
вкусах, предпочтениях, индивиду-
альном взгляде и на саму музыку, 
и на окружающий мир. Тот огром-
ный мир, в котором художник не 
должен отсиживаться в стороне от 
магистральных дорог движения 
человечества. Самой жизнью он 
призван творить… Потому-то и 
сегодня не теряет своего глубокого 
смысла известное эшпаевское на-
путствие, адресованное всем му-
зыкантам-творцам: «…чем больше 
всё меняется, тем больше всё оста-
ётся по-прежнему. Мне думается 
также, что индивидуальное суще-
ство дарования остаётся в худож-
нике неизменным. Совершен-
ствуются его язык, мастерство — 
всё, что помогает ему полноцен-
нее выразить свою мысль. В конце 
концов, каждый художник выра-
жает природу, но не каждый нахо-
дит тут свои слова. Найти же их, 
эти единственные слова, очень 
трудно. Иные относятся к этому, 
как к химере, и «возвышаются» 
над самой музыкой, моментально 
выходя за её пределы. Для меня 
здесь образцом служат слова Ро-
дена: «Пусть единственной вашей 
богиней будет природа. Имейте к 
ней неограниченное доверие. 
Знайте, что она никогда не бывает 
безобразна; сохраните верность 
ей, следуйте за ней, не боясь по-
ступиться своим честолюбием».  

От себя могу добавить только од-
но: искусство отличается от факта 
на величину души художника». 

 

О  «величине души» Эшпая мы 
можем судить по написан-
ным им сочинениям. И сре-

ди них хотелось бы в первую оче-
редь выделить его кантату на ле-
нинскую тему, ставшую одним из 
наиболее заметных творений со-
ветской музыкальной Ленинианы.  

Создание кантаты для смешан-
ного хора и симфонического ор-
кестра «Ленин с нами» на стихи 
Маяковского станет событием, к 
которому Эшпай шёл долгие годы. 
Вообще же темы современности 
всегда были ему чрезвычайно 
близки. И этот неподдельный его 
интерес станет заметен начиная с 
Первой симфонии, эпиграфом к 
которой станут слова Мясковско-
го «Надо вырвать радость у гряду-
щих дней!», что и воплотится в 
воспевании мужества, оптимизма 
и подвига преодоления. Не менее 
масштабным предстанет и замы-
сел Второй симфонии, подзаго-
ловком которой явится ёмкий 
призыв «Хвала свету». Недаром 
Тихон Хренников в газете «Прав-
да» от 5 ноября 1962 года скажет о 
ней ещё более категорично: «Нет, 
это не ода свету — это борьба за 
свет, правду, мир». Новые аспекты 
в психологии, духовном мире со-
временника Эшпай отобразит и в 

своей Третьей симфонии — сочи-
нении трагическом, но исполнен-
ном мужества и благородства.  

Эти творческие искания помогут 
ему подойти и к необъятной теме 
о жизни вождя. Так, к столетию со 
дня рождения Ленина Эшпай на-
пишет хор «Красный угол моей 
души» (слова М. Гриезане), а 21 
апреля 1970 года на торжествен-
ном концерте в Кремле прозвучит 
его праздничная ода «Кремлёв-
ские куранты». 

Вот так кантата «Ленин с нами» и 
продолжит волновавшую компози-
тора тематику, причём в новом для 
него жанровом преломлении. И вы-
бор Эшпаем жанра вокально-сим-
фонического произведения, оче-
видно, был неслучайным. Так, с од-
ной стороны, он неизменно стре-
мился к театрально-картинной об-
разности оркестровой музыки, а с 
другой — ему чрезвычайно важно 
было конкретизировать содержа-
ние произведения, его поэтическую 
красочность и глубину. Глубину по-
читаемого им Маяковского, замеча-
тельно выразившего идею нерас-
торжимой связи Ленина с народом 
и народа с Лениным.  

При этом выбранные для канта-
ты стихи «Последняя страничка 
гражданской войны», «Кое-что про 
Петербург», «Ленин с нами» и от-
рывок из поэмы «Хорошо!» в кон-
струкции всего сочинения не за-
тмят и нисколько не обобщат му-
зыкального решения, задуманного 
Эшпаем. Решения, позволившего 
создать цельное, но контрастное, 
с применением жанрово-интона-
ционных средств сочинение. 

Контрастность, разнохарактер-
ность кантаты заметны по ходу её 
прослушивания. Так, в первой ча-

сти преобладают жёсткие марше-
вые мотивы-возгласы, затем, после 
изображения картины боя под Пе-
рекопом, переходящие в звучание, 
близкое гимнам. А вот во второй 
части композитор сумеет увлечь 
слушателя новой интонационной 
средой, подведшей к финалу, в ко-
тором в форме сурового гимна про-
звучат созидательные ритмы 
«страны-подростка», переданные в 
подчёркнуто урбанистической ма-
нере, лаконично и точно характе-
ризующей образно-звуковой сим-
вол тех лет, в котором присутство-
вала энергия «души фабрик и хат», 
«ветер, свежий и крепкий». 

Особо впечатляюще, динамично 
и живо в финале музыка звучит пе-
ред ключевыми словами: «Я планов 
наших люблю громадьё!» В этой му-
зыке Андрей Яковлевич изобразит 
множество ярких стилистических 
примет того времени. Само же энер-
гичное звучание, осуществлявшееся 
при всём оркестровом многообра-
зии инструментов, приведёт к апо-
феозу кантаты, провозглашавшему 
основную мысль: «Ленин с нами. Да 
здравствует Ленин!», после отзву-
чавшего ряда лирических сцен, ло-
зунговых констатаций и ритмиче-
ских всплесков воспринимавшуюся 
как нечто необходимое, ожидаемое 
и всецело верное.  

Музыка кантаты была наполне-
на особым, негромким и ненавяз-
чивым лиризмом, органически 

свойственным всему творчеству 
Эшпая. В ней нет и открытого вы-
ражения эмоций, а вот лирический 
авторский подтекст выявлялся 
всюду, но при внешнем господстве 
более объективных настроений.  

Сам Эшпай о посвящённых ле-
нинской теме произведениях и, в 
частности, о своей кантате как-то 
скажет: «Такие сочинения нельзя 
создавать на основе каких-то ка-
нонов. Вряд ли это будет искренне 
со стороны композитора и вряд ли 
это сочинение будет принято слу-
шателями. Эта музыка требует но-
вых мыслей и новых, «незатёртых» 
интонаций… Я стремился и к тому, 
чтобы быть лаконичным — про-
изведения такого плана, как моя 
кантата, если они расплывчаты по 
форме, воспринимать трудно. Для 
меня было главным — от начала до 
конца сочинения не потерять кон-
такта с теми, кто будет её слушать». 

 

З аметным, по-настоящему 
удачным, вызвавшим народ-
ную любовь произведением 

на современную тему станет и его 
балет «Ангара». А незадолго до 
первой постановки этого балета, 
состоявшейся на сцене Большого 
театра Союза ССР 30 апреля 1976 
года, Эшпай со страниц журнала 
«Театр» (1976, №3) признавался: 
«Предложение Григоровича писать 
музыку для спектакля «Ангара» по 
мотивам пьесы А. Арбузова «Ир-
кутская история» было для меня 
необыкновенно желанным, заман-
чивым и в то же время крайне от-
ветственным. Мне давно хотелось 
написать музыку для балетного 
спектакля. Одно время я думал об 
«Аэлите». Но тогда мечтам не суж-
дено было осуществиться.  

Со всей искренностью могу ска-
зать, что в данный момент я очень 
доволен своей творческой 
жизнью. Исполнилась моя дав-
нишняя мечта: мне выпала честь 
работать совместно с Юрием Гри-
горовичем и коллективом Боль-
шого театра». 

Первое обращение к балету (либ-
ретто — Ю. Григорович и В. Соко-
лов), причём позволившее создать 
творение, поставленное на сцене 
Большого театра самим Григоро-
вичем, где в главных ролях блиста-
ли наши прославленные танцов-
щики Владимир Васильев, Михаил 
Лавровский, Борис Акимов, Миха-
ил Цивин, Наталья Бессмертнова, 
Людмила Семеняка, явилось для 
композитора огромной, несказан-

ной удачей. Премьера балета ока-
жется столь успешной, что позже 
на главной сцене он будет демон-
стрироваться не один год. В 1977 
году создателей спектакля удо-
стоят Государственной премии 
СССР. Помимо вышеназванных ба-
летмейстера-постановщика и ар-
тистов балета, этой высокой на-
градой также отметят художника-
постановщика Симона Вирсаладзе 
и дирижёра-постановщика Альги-
са Жюрайтиса.  

Балет «Ангара», несомненно, 
продемонстрирует новые непо-
вторимые грани композиторского 
дарования Андрея Яковлевича. Во-
обще же Эшпай, что отмечали все 
музыкальные критики, писавшие 
об этом сочинении, в первую оче-
редь сможет найти верные музы-
кальные характеристики героев 
балета. Дело это и сейчас может 
кому-то показаться простым и да-
же незначительным. Но это не так. 
И тут композитору предстояло не 
просто поразмышлять, но и сопо-
ставить свои мысли с действитель-
ностью, со взглядами на неё то-
гдашней советской молодёжи. По-
сему отличительным станет и 
язык балета: современный, образ-
ный, эмоциональный. В партитуре 
же Эшпай останется верным своим 
симфоническим пристрастиям, 
что убедительно продемонстриру-
ет в точно найденных колоритных 
звуковых картинах.  

Музыке балета был свойствен 
острый драматизм, определяв-
шийся самим сюжетом. Но и в та-
кой ситуации Эшпай всё же не от-
казывался от любимого им лириз-
ма. Лирические страницы, коих в 
сочинении немало, будут пред-
ставлены ярко и чувственно, что, 
конечно, композитору и требова-
лось для передачи светлых на-
строений и чувств героев, наве-
янных им любовью и счастьем.  

Лиричность в представлении тем 
серьёзных и даже драматичных яв-
лялась практически такой же ха-
рактерной приметой музыки Эш-
пая, как и его счастливый мелоди-
ческий дар, имевший прочную и 
надёжную опору в образцах марий-
ского фольклора. И здесь, безуслов-
но, нельзя не вспомнить ранние ра-
боты композитора — «Три марий-
ские мелодии» для кларнета и фор-
тепиано и Симфонические танцы 
на марийские темы, имевшие несо-
мненное марийское выражение. Не 
случайно и то, что несколько позд-
нее внимание композитора привле-
кут народные мелодии Венгрии, 
ведь марийцы и венгры — народы, 
близкие по происхождению. Посему 
«Венгерские напевы» для скрипки с 
оркестром явятся именно таким 
венгерским по духу и мелодике про-
изведением, получившим весьма 
широкую популярность. Вершиной 
же национальных исканий Эшпая 
станут его удивительные, передаю-
щие дух и идентичность марийского 
народа «Песни горных и луговых 
мари», совместно с Концертом для 
гобоя с оркестром удостоенные в 
1986 году Ленинской премии.  

 

«И нтересно работать в 
разных жанрах, — 
утверждал композитор. 

— Ведь главное в любом жанре — 
выявить и сказать правду. Думаю, 
что в правдивом отражении своего 
времени — смысл труда каждого 
художника».  

Мастер взыскательный, к музы-
кальному искусству относившийся 
серьёзно и трепетно, не терпев-
ший ремесленничества и не до-
пускавший при этом какого-либо 
снисхождения к музыке поверх-
ностной, шумной, невыразитель-
ной, Эшпай в беседе с известным 
музыкальным критиком, профес-
сором Геннадием Цыпиным, опуб-
ликованной в журнале «Музыкаль-
ная жизнь» в ноябре 1990 года, от-
мечал: «…в наше время чаще, чем 
когда-либо прежде, сталкиваешься 
с музыкальными произведениями, 
в которых мысли и чувства их ав-
торов словно бы зашифрованы. 
Изложены каким-то непонятным 
языком. Зачем? Да затем, что ко-
гда нет настоящей музыки, начи-
нается камуфляж. Между прочим, 
если вы знакомы с «грамматикой» 
композиторской речи, если вами 
изучены законы формы, контра-
пункта, оркестровки и т. д., создать 
что-то похожее на музыку доволь-
но легко. И чем хитроумнее, слож-
нее вы изъясняетесь, тем по суще-
ству вам легче. Ну не парадокс 
ли?.. С настоящей же, живой му-
зыкой всё становится значительно 
труднее. Потому что в ней всегда 
есть какая-то тайна, разгадке и 
формальному объяснению не под-
лежащая. Возьмите любое сочине-
ние Моцарта, Шуберта, Глинки, 
Чайковского, Равеля… Казалось 
бы, всё так ясно, просто, логично, 
естественно. Всё так «очевидно». 
А вот объяснить, в чём же за-
ключено истинное очарование 
этой музыки, невозможно».  

Да, музыка в представлении Эш-
пая, который, кстати, преподавал 
композицию в Московской консер-
ватории и неоднократно возглавлял 
фортепианное жюри престижней-
шего Международного конкурса 
имени П.И. Чайковского, всегда 
должна быть и оставаться музыкой, 
а не бессвязным набором звуков. 
Этого ключевого требования к ней 
Андрей Яковлевич придерживался 
до последних своих земных дней, 
стараясь в меру сил продолжать 
творить. Интересными, содержа-
тельными оставались и его персо-
нальные концерты, которых с года-
ми становилось меньше, но которые 
и в 1990-е, и в 2000-е годы проводи-
лись в таком же строгом соответ-
ствии с высокой концертной и ис-
полнительской культурой, которой 
Эшпай строго придерживался сам и 
требовал от музыкантов. 

Композитор широчайших жанро-
вых интересов и возможностей, 
Андрей Эшпай обладал удивитель-
ным даром музыку слышать, пони-
мать, сочинять, наделять живыми, 
хорошо продуманными, логично 
выстроенными заданиями и дей-
ствиями, смело направлявшимися 
массовому слушателю. И такое 
представление музыкального на-
следия композитора нисколько не 
преувеличено. Во многом оно про-
должает оставаться и востребован-
ным. Причём не только теми, кто с 
ним давно знаком и кто продолжает 
оставаться приверженцем совет-
ской музыки, но и теми, кому сего-
дня только предстоит вступать во 
взрослую жизнь. В ту самую непро-
стую жизнь, в которой, как полагал 
Андрей Эшпай, без музыки жить 
нельзя. 

Руслан СЕМЯШКИН.

«В правдивом отражении своего времени —  
смысл труда каждого художника»
Бывшего командира взвода разведки, встретившего Победу в Берлине, от природы красивого, статного, всегда эле-

гантного, скромного, долгое время носившего солдатскую шинель, во второй половине сороковых годов прошлого века 
начнут примечать в училище при консерватории, а затем и на композиторском отделении Московской консерватории. 
И поражать окружающих он станет не только своим безупречным видом, но и искренним стремлением к обретению 
профессиональных музыкальных знаний и навыков, дисциплинированностью, чутким, внимательным отношением к лю-
дям, а также каким-то глубинным взглядом на мир и искусство, музыку и человека. Взглядом человека, вроде бы познав-
шего цену жизни, разобравшегося в её хитросплетениях. А ведь было-то Андрею Эшпаю всего лишь чуть за двадцать, 
молодо-зелено, как говорят в народе, но чего никак нельзя было сказать о нём, мужественно прошедшем Великую Оте-
чественную войну, видевшем всё то, о чём не хотелось вспоминать, многое осознавшем и твёрдо решившем связать 
свою дальнейшую жизнь с миром музыки. 

С тех давних пор прошло более семи десятилетий. Без малого десять лет назад, 8 ноября 2015 года, завершилась 
и сама земная жизнь Андрея Яковлевича, чьё столетие со дня рождения приходится на 15 мая этого года. Земная 
долгая жизнь, вобравшая в себя как прекрасное, радостное, так и горестное, трагичное… Жизнь композитора, продол-
жающаяся в его музыкальных творениях, в бессмертном мире звуков, в том незримом и необъятном пространстве, в 
котором Эшпай чувствовал себя свободно и уверенно, где запросто соприкасались действительность и грёзы, 
настоящее, прошлое и будущее, таинственное и явное, светлое и тёмное, возвышенное и совсем обыденное… 

q Андрей Эшпай (справа) на 1-м Белорусском фронте. 1944 г.


